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FECHA: NOVIEMBRE 04 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Convivio entre jóvenes terminó en sepelio” 

 
“…Cinco años después y no hay refinería” 

 “Renovarán red de agua potable para la Huasteca” 

 “Sobrepoblación del 80% en penales de Hidalgo” 

 
“SEPH, lista para reformas” 

 
“Para desarrollo de viviendas, Nicho de oportunidades” 

 
“Refinería será posible con reforma energética” 

 
“OFRECE UAEH TRANSPARENCIA” 

 
“Destaca Hidalgo en el desarrollo urbano” 

 
“Sacarán de la tv comida `chatarra´” 

 
“Apura gasto San Lázaro” 

 “17 congresos contra el INE; ignoran destino de institutos electorales” 

 “Aumentaron males sicológicos entre militares: Sedena” 

I N S T I T U C I O N A L 

“No se generó información” 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

Milenio-PRD, dispuesto a asistir a mesas para reforma electoral: El presidente estatal del PRD, Arturo Sánchez 

Jiménez, señaló que su partido está dispuesto a asistir a las mesas de diálogo para la reforma electoral  del estado de 

Hidalgo. Indicó que ahora las autoridades estatales deberán ser más claras sobre todos los temas a tratar, “y que realmente 
tengan compromiso para cumplirlos”. Sánchez Jiménez recordó que no fueron concretados muchos de los acuerdos pactados 

en la mesa instalada durante el anterior proceso electoral para renovar el Congreso del estado. Sin embargo, el dirigente 
estatal dejó en claro que si en un momento determinado no existe disposición de autoridades estatales el PRD tiene derecho 

a levantarse de la mesa política. Subrayó que entre los puntos que planteará PRD en la mesa política están las candidaturas 

ciudadanas, así como exigir respeto a partidos políticos. “Temas habrá muchos y saldrán conforme avancen encuentros con 
autoridades estatales. Exigiremos que se cumpla la ley, para no dejar impune la elaboración de propaganda negra como lo 

hizo el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo”, puntualizó. Por otra parte, el Partido de la Revolución Democrática se alista para 
su Congreso nacional que se celebrará del 24 al 27 de noviembre, tras posponerse por lo menos en tres ocasiones. Ahí, se 

definirá el método de elección para la renovación de la dirigencia nacional en donde se tendrá que definir si es por encuesta, 
consejo nacional o voto directo. Hasta el momento, tres aspirantes buscan la dirigencia nacional: Marcelo Ebrad Casaubon, 

Carlos Navarrete y Carlos Sotelo. De acuerdo con Arturo Sánchez, la elección del nuevo presidente nacional del PRD se prevé 

sea para el mes de marzo del 2014. (Alejandro Reyes, página 11) 

http://www.oem.com.mx/elsoldehidalgo
http://www.criteriohidalgo.com
http://hidalgo.milenio.com/
http://www.plazajuarez.com/
http://www.sintesis.mx/hidalgo/
http://www.unomasuno.com.mx/
http://www.diarioelreloj.com.mx/
http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/
http://www.cronicahidalgo.com/
http://www.eluniversal.com.mx/estados/
http://www.reforma.com/
http://www.excelsior.com.mx/
http://www.jornada.unam.mx/
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El Reloj-Prevé PRD embate de MORENA: (Verónica Ángeles, página 06) 

El Reloj-Obligado, construir una reforma integral electoral: El dirigente del PRI en Hidalgo, Ricardo Crespo Arroyo 

afirmó que en el estado es una obligación construir una reforma integral electoral en la que se incluyan candidaturas 
ciudadanas. “Es una obligación que hagamos esa reforma en el estado, ya que se encuentra más allá de la discusión, hay que 

hacerla sin lugar a dudas, en donde por supuesto se incluirán como tema prioritario y ya existen las candidaturas 

ciudadanas”, afirmó el líder de los priístas. Aseguró que el resto de los temas de igual forma serán planteados, ya que 
ninguno, “los haremos al vapor, hay que hacer un análisis serio para que la reforma salga de manera correcta y que tenga un 

sustento”. Ricardo Crespo indicó que siempre trabajan los priístas en la revisión exhaustiva de los temas en la que forman 
criterios, y que tras el análisis de dichos temas a través de la Coordinación Jurídica y en el hacer político se dan las 

decisiones. El líder del tricolor aseveró que su partido es institucional y nacional y que por ello estarán atentos a los 
cuestionamientos y temas que surjan de su líder nacional Cesar Camacho, respecto a las reformas y al partido. Respecto al 

“recorte” de finanzas por las que atraviesa el PRI en Hidalgo, de acuerdo a lo dicho por Tomas Ferrera Martínez, secretario de 

Finanzas del partido, dijo que trabajarán junto con el Comité Nacional para fortalecer la militancia con respecto a sus 
aportaciones, y que no piensan en la ampliación de economía al partido, “porque somos un partido de colaboración y que 

quiere participar en una lealtad partidista”. (Yina Bautista, página 06) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

“No se generó información” 

P L A N O        E S T A T A L 

Milenio-Promueve FOR ordenamiento para viviendas: En Hidalgo se han encontrado propuestas viables y soluciones 

factibles respecto a los programas nacionales de Desarrollo Urbano y de Vivienda, reconoció Jorge Carlos Ramírez Marín, 

secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) de la República, quien recientemente junto con el gobernador 
José Francisco Olvera Ruiz, clausuraron los trabajos del Foro de Consulta pública para la elaboración de los Programas 

Nacionales de Desarrollo Urbano y Vivienda, celebrado en la ciudad de México.  En su participación, el funcionario federal, 
explicó  que en comparación con los problemas que anteriormente enfrentaba el país por la falta de planeación urbana, “hoy 

sabemos que la diferencia es como hacer las cosas”, por ello reiteró, es fundamental para el gobierno del presidente Enrique 
Peña Nieto, poner orden al crecimiento de las ciudades. Reconoció a la administración del mandatario Francisco Olvera, por 

defender el pluralismo en la planeación del desarrollo del territorio hidalguense, pero sobre todo por el trabajo cercano que se 

ha implementado entre el gobierno y el sector empresarial en esta tarea. Por su parte, el gobernador Olvera, señaló que “por 
su disponibilidad de territorio y magnífica conectividad, Hidalgo es sinónimo de oportunidad en el crecimiento ordenado y 

sustentable del país”. Recordó que la planeación es fundamental, ya que por ejemplo en Hidalgo la mayoría de los habitantes 
han elegido vivir mayoritariamente en las comunidades. Finalmente explicó que en la entidad actualmente se impulsan nueve 

programas de desarrollo urbano, mientras que para el próximo año se aplicarán ocho más en las zonas de Pachuca, Tizayuca 

y la región del Altiplano. Francisco Olvera y su homólogo de Aguascalientes, Carlos Lozano de la Torre, senadores y diputados 
federales, se dieron cita con el objetivo de identificar la problemática e importancia del ordenamiento territorial, de la 

planeación y la gestión metropolitana. Al hacer lectura de las conclusiones del foro, Roque González Escamilla, representante 
del Consejo Consultivo de la Sedatu, propuso un modelo de ordenamiento estratégico, concertado y eficaz,  a fin de revertir 

el proceso de expansión urbana, así como la urgencia de que el Estado retome la conducción del crecimiento de las ciudades. 

Se pronunció por conjuntos de viviendas y sistemas constructivos, que respondan a las condiciones culturales, económicas y 
ambientales con visión municipalista, aprovechando la localización estratégica, infraestructura y vocación comercial del 

estado. El Secretario de Planeación, Desarrollo Regional y Metropolitano del estado, Alberto Meléndez Apodaca, acompañó al 
titular del Ejecutivo hidalguense, a este Foro Temático Nacional, denominado “Ordenamiento Territorial y Desarrollo 

Metropolitano”. De acuerdo con cifras oficiales del gobierno del estado, el área que comprende la Zona Metropolitana del 
Valle de México es el total de cinco municipios: Tizayuca, Tolcayuca, Villa de Tezontepec, Zapotlán de Juárez y Zempoala, con 

una superficie aproximada de 783.8 kilómetros cuadrados. En 2005 122 mil 868 habitantes y para 2010 se registraron 179 mil 

514, lo que resulta en una tasa anual de 3.06 por ciento, bastante superior a la observada en el estado o en el país en el 
mismo periodo. La Zona Metropolitana de Tizayuca, aunque está al sureste del Estado de Hidalgo. Claves Zona conurbada 

- La ZMVM es la segunda zona metropolitana en tamaño del mundo que, con sus 19 millones de habitantes y 75 unidades 
administrativa. - La influencia en el crecimiento demográfico es traducida en presión sobre la apertura de suelo para 

desarrollo habitacional y su rápida saturación. - El eje carretero de la propia carretera federal de cuota a Pachuca, sirve para 

encauzar el cambio de uso de suelo y las actividades económicas desde el Estado de México hacia el noreste. - El área que 
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comprende la Zona Metropolitana del Valle de México es el total de cinco municipios: Tizayuca, Tolcayuca, Villa de 

Tezontepec, Zapotlán de Juárez y Zempoala. (Redacción, página 06) 

Crónica-Hidalgo es ejemplo de desarrollo sostenible, pormenoriza Sedatu: (Alberto Quintana, página 03) 

El Independiente-Fundamental poner orden al crecimiento de las ciudades. Sedatu: (Redacción, página 03) 

El Sol de Hidalgo-Hidalgo, lugar para oportunidades sobre desarrollo sustentable de vivienda: (Redacción, 
primera plana) 

Uno más Uno-Oportunidades para desarrollo de vivienda: (Redacción, página 03) 

Milenio-Garantizan agua para 15 mil en la Huasteca: Jaltocán contará con una nueva obra hídrica que permitirá 

almacenar agua para el consumo de 15 mil personas en la región, informó el secretario de Obras estatal, Jesús Romero 

Quintanar, en una visita a los trabajos que llevan un avance importante. “Fuimos a verificar los avances de la obra histórica  
más grande que se haya realizado en Jaltocán, que va a servir para abastecer, además de la cabecera a tres comunidades de 

Huejutla y a todas las demás comunidades de Jaltocán”, mencionó el funcionario, quien aprovechó las fiestas del Xantolo para 
la gira. Son 11 mil personas las beneficiarias directas, pero el sistema tiene capacidad para atender a 15 mil, con lo cual las 

autoridades esperan que tenga una vida útil de varios años al anticipar el crecimiento demográfico del norte del estado. “Esto 
representa una obra de 4.2 kilómetros de longitud, con tubería de acero, 25 centímetros de diámetro y que además de eso 

cuenta con una gran cortina que va a permitir que en tiempos de estiaje almacenar agua, es decir, que el caudal de agua 

quede almacenada para abastecer a la población de todo el municipio por un mes “, explicó. Aunque en las últimas semanas 
las precipitaciones pluviales han sido intensas en la huasteca no siempre es así, lo cual afecta a los agricultores y ciudadanía 

en general, situación que se magnificó con los brotes de cólera. La obra consta de dos tipos de trabajo, la tubería y un muro 
de contención, cada uno con diferentes brigadas que están en puntos de avance distintos. “Esta es una obra que tiene dos 

metas: una en las tuberías y la cortina. La tubería lleva un avance importante, 60 por ciento en tubería soldada, con 

remaches para evitar que se nos mueva y la cortina que lleva un avance del 25 por ciento, la cortina tiene 14 metros de 
profundidad en la excavación, con una base de cuatro metros para una corona de dos metros, con mampostería y la vamos a 

revestir con concreto armado” informó el titular de obras Públicas estatal. Como parte de las supervisiones, el servidor públ ico 
constató las condiciones de las vías de comunicación en la huasteca, siendo que todas están abiertas, pese a que en algunos 

lugares hay deslaves que limitan el tránsito de las personas. “Todavía hay problemas, recordemos que sigue lloviendo. Diría 
que los deslaves y derrumbes son propiciados por las precipitaciones, no hay ninguna comunidad aislada, el caso más 

reciente era en la comunidad de Coacuilco, está de verdad impresionante el derrumbe que ya recorrimos, pero está 

aperturado en uno de los carriles”, dijo. Romero Quintanar añadió que este fin de semana dieron prioridad a los visitantes, 
por lo cual desecharon la idea de usar maquinaria pesada que obstruyera los caminos, aunque eso fue porque no había 

puntos de peligro por las lluvias. “Ocurriendo esto pasa la incomunicación de varias comunidades que usan vías alternas para 
comunicarse, sin embargo nosotros procuramos que dentro de las limitaciones climatológicas los atendemos, recordemos que 

en Huejutla tenemos una oficina de la Dirección General de Carreteras que se desplaza inmediatamente junto a los municipios 

para rehabilitar los caminos que es lo que nos preocupa”. (Alejandro Suárez, página 08) 

Milenio-Pedirán diálogo entre las autoridades y productores: El diputado local del PRI, Héctor Pedraza Olguín, reveló 

que propondrá al pleno del Congreso del estado un punto de acuerdo para exhortar a los Congresos locales, a productores de 

maíz, así como a los titulares de la Secretaría de Economía y de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, 
Pesca y Alimentación (Sagarpa), a reunirse para escuchar y ofrecer alternativas de solución a las carencias del sector. El 

legislador insistió en la urgencia de realizar un nuevo pacto rural, entre pequeños y medianos productores de maíz, 
funcionarios del ramo y legisladores locales, para revertir la dependencia de alimentos y dejar de importar los granos básicos 

como el frijol, maíz. Entre las tradicionales ofrendas de Día de Muertos, el diputado de origen hñahñu, reiteró que la situación 
del campo es complicada y se requiere del concurso de todos los sectores involucrados, en una mesa de diálogo propositiva, 

para encontrar alternativas que impacten en el bolsillo de los ciudadanos. Reiteró que la opción más viable, es direccionar 

recursos económicos para atender al sector rural de bajos ingresos y el de altos ingresos, cambiar reglas de operación de 
algunos programas federales o hacerlas más laxas para aprovecharlas eficientemente, crear nuevas líneas productivas y 

fortalecer la banca del desarrollo. Banca que en ocasiones, es agobiada y acosada por la burocracia, que a veces no es lo 
eficiente que se desearía, dijo. "Ejemplo de lo anterior lo podemos observar en el Fideicomiso Instituido en Relación con la 

Agricultura (FIRA), el cual opera como banca de segundo piso", finalizó.  (Redacción, página 11) 
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Milenio-Necesario dar a conocer a la población las etapas de los juicios orales: Es necesario dar a conocer las 

distintas etapas de los juicios orales a la población, reforzar las campañas de difusión no sólo con conceptos básicos que 

abarcan la Justicia Alternativa sino con crear una parte  en el caso de la obra de teatro que represente el proceso de un juicio 
oral en forma, sostuvo José Maninng Bustamante, secretario técnico de la Comisión Interinstitucional para la Implementación 

del Nuevo Sistema de Justicia Penal. Destacó la importancia de que la población conozca las etapas procesales del sistema 
como lo es la etapa de investigación, etapa intermedia, de juicio oral y la etapa de ejecución de penas, por lo que sostuvo las 

campañas de difusión serán intensas. “Indudablemente que en segundas ediciones es necesario que hablemos de las etapas 

procesales del nuevo sistema, la etapa de investigación, intermedia, de juicio oral y de ejecución de penas, pero las 
campañas de ejecución y de publicidad han sido intensas y hemos implementado el sistema braille para personas que lo 

requieran y conozcan el sistema”, sostuvo el secretario técnico. El magistrado señaló que a un costado del Centro de 
Reinserción Social de Pachuca se construye un tercer piso sobre las salas de oralidad, la cual es una obra netamente del 

gobierno del estado donde se amplían los espacios para salas de oralidad en donde también se albergará oficinas de 

mediación, medidas cautelares y los jueces de ejecución de penas. “Tenemos pensado de acuerdo a lo que se ha instruido 
que para el próximo año estaremos en la operación del nuevos sistema de justicia penal, pues se han desarrollado la 

tecnología, la reformas a los códigos de procedimientos penales, capacitación todo está en marcha para la implementación 
del sistema”, sostuvo. (Juan José Fernández, pagina 26) 

Criterio-Indemnización por cancelar refinería sería insuficiente: Mientras persiste la incertidumbre sobre la 

construcción de la refinería Bicentenario en la región Tula, las fuerzas políticas de oposición en Hidalgo aseguraron que 
cualquier indemnización económica del gobierno federal por cancelar el proyecto petrolero sería insuficiente, pues los daños 

colaterales son incontables. La presunta cancelación del proyecto, programado por el gobierno federal de Felipe Calderón en 
2008, provocó el rechazo de que la entidad acepte un “premio de consolación”. Juan Carlos Robles Acosta, coordinador de los 

diputados del PAN en el Congreso local, señaló que no aceptarán que se repare con recursos el perjuicio contra los 

hidalguenses, principalmente de esa región, quienes vendieron sus tierras y compraron maquinaria para trabajar en la obra, 
al verse esperanzados con el proyecto. “No se trata de un premio de consolación, se trata que Peña Nieto cumpla su promesa 

de campaña”, expresó el legislador. Marco Antonio Rico Mercado, secretario general del PRD, lamentó la cantidad de millones 
de pesos “tirados a la basura” en caso de que Pemex decida cancelar la edificación de la refinería Bicentenario. “Lo cierto es 

que a la hora de competir con otros estados para la adjudicación del proyecto de la refinería, uno de los requisitos fue que el 
estado aportara los terrenos. Hidalgo cumplió e, incluso, se contrató una deuda (por mil 500 millones de pesos); algo se tiene 

que hacer. No sé hasta dónde alcanzaría para demandar la reparación por daños y perjuicios”, señaló. “Salta el dato curioso 

de que en Estados Unidos hay una gran cantidad de refinerías que están sin trabajar y que el gobierno de Enrique Peña Nieto 
quiere comprar para que el petróleo de los mexicanos se refine. Aquí hay que hacer las nuestras, ¿por qué hay que 

comprarlas? Nosotros consideramos que sigue viable el proyecto”, cuestionó. Hasta el momento, el gobierno estatal no ha 
recibido informes de la paraestatal que indiquen la cancelación del proyecto de refinación en la región Tula. Hace unos días, 

el gobernador Francisco Olvera dijo que el gobierno federal deberá resarcir el daño si se cancela la construcción de la 

refinería Bicentenario, la cual apenas reporta la construcción de la barda perimetral y la reubicación de desechos sólidos. En 
su proyecto de presupuesto 2014, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) muestra que Pemex tiene considerados 

21 mil 48 millones de pesos para el apartado Proyectos de Infraestructura Económica de Hidrocarburos. Sin embargo, en 
ninguno de sus apartados presupuesta inversión para la nueva infraestructura en Hidalgo en su siguiente etapa. En días 

anteriores, la revista Forbes, especializada en materia económica, señaló que existen 3 mil 814 millones de pesos para la 

construcción del nuevo tren de refinación ubicado en Tula. De acuerdo con el Plan de Negocios de Pemex 2014-2018, “se 
mantienen los mismos objetivos planteados en la versión 2013-2017 del Plan de Negocios, excepto por el objetivo 15, sobre 

el que se hace un ajuste al nombre y alcance para dar mayor enfoque en las oportunidades ya detectadas”. (Jorge 
Martínez y José Antonio Alcaraz, página 04) 

El Reloj-Refinería será posible con reforma energética: (Sergio Juárez, página 05) 

Síntesis-Molesta a la IP, cancelación de nueva refinería: (Dolores Michel, página 03) 
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Criterio-Devolverá Conagua casi 20 mdp a ayuntamientos: La dirección en Hidalgo de la Comisión Nacional del Agua 

(Conagua) confirmó que devolverá casi 20 millones de pesos a alcaldías de Hidalgo, con el objetivo de impulsar acciones y 

obras de mejoramiento de eficiencia y de infraestructura de agua potable, alcantarillado y tratamiento de aguas residuales en 
los municipios y organismos operadores de agua. Para acceder a este programa, informaron, es un requisito indispensable 

que los municipios u organismos operadores beneficiados aporten una cantidad similar a la otorgada por el gobierno federal, 
recursos que podrá estar integrada con apoyo estatal, municipal o de la iniciativa privada. De acuerdo con el delegado de la 

dependencia, Benjamín Rico Moreno, será una bolsa de 19.5 millones de pesos a devolver a 26 ayuntamientos, obtenidos de 

la recaudación del pago de derechos por la explotación, uso o aprovechamiento de aguas nacionales. En el componente de 
Agua Potable, dijo, la devolución asciende a un monto de 16.16 millones de pesos, mientras que para el componente de 

Alcantarillado la cifra corresponde a 3.36 millones de pesos. Entre las demarcaciones que podrán acceder a los recursos se 
encuentran Actopan, Ajacuba, El Arenal, Atotonilco de Tula, Atotonilco el Grande, Cuautepec de Hinojosa, Emiliano Zapata, 

Francisco I. Madero, Huichapan, Metztitlán, Mixquiahuala, Pachuca de Soto, Progreso de Obregón, San Agustín Tlaxiaca, San 

Salvador, Tasquillo, Tepeapulco, Tepeji del Río, Tetepango, Tizayuca, Tlaxcoapan, Tolcayuca, Tulancingo de Bravo, Villa de 
Tezontepec, Zacualtipán y Zimapán. Lo anterior, derivado de los artículos 223 y 231 de la Ley Federal de Derechos, los cuales 

establecen que por la explotación, uso o aprovechamiento de aguas nacionales se pagará el derecho sobre el líquido, de 
acuerdo a la zona de disponibilidad en que se efectúe su extracción. “Este programa aplica para todos los prestadores de los 

servicios a poblaciones de más de dos mil 500 habitantes que soliciten su devolución, mediante la presentación de un 
Programa de Acciones de Inversión, validado por la Conagua Hidalgo”, explicó la dependencia federal. (Emmanuel Rincón, 

página 05) 

Crónica-Conagua regresa recursos: (Alberto Quintana, página 09) 
El Independiente-Devolverá Conagua 19.5 mdp a ayuntamientos y organismos operadores: (Redacción, página 

02) 
Síntesis-Devolverá la Conagua 19.5 millones a 26 ayuntamientos: (Tania Monroy, página 02) 

Uno más Uno-Devolverán recursos a municipios: (Redacción, página 03) 

Criterio-Ediles deben entregar Ley de Ingresos: La comisión de Hacienda y Presupuesto Público del Congreso local 
estará al pendiente que los municipios donde prevalecen problemas entre los alcaldes y regidores, cumplan con la entrega de 

sus Leyes de Ingreso. Lo anterior, según Ruperto Ramírez Vargas, diputado presidente de dicha comisión, quien aseguró que 
tendrán hasta el próximo 15 de noviembre para enviar los documentos donde se prevén, entre otras cosas, la captación de 

recursos financieros a fin de cubrir las necesidades o proyectos de desarrollo social. Con excepción de los ayuntamientos de 

Progreso y Yahualica, donde se ha dado “un pleito permanente” entre edil y regidores, las alcaldías que, en los últimos 
meses, han tenido problemas internos son Singulucan e Ixmiquilpan. En caso que no entreguen el documento, explicó, el 

Congreso tendrá la facultad para determinar cómo queda su ley, arriesgándose a no tener recursos para proyectos de 
desarrollo social. “Hago un llamado para que exista una actitud responsable por parte de los ayuntamientos, que al seno de 

sus Asambleas se hagan las propuestas necesarias que lleven a un consenso”, dijo. Hasta el momento, agregó, aún no se ha 

recibido ningún documento. Dentro de los trabajos de la comisión, pusieron a disposición de las alcaldías la información 
necesaria para que puedan cumplir con la ordenanza. (José Antonio Alcaraz, página 05) 

Crónica-Promoverán conciliación para resolver conflictos: (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

Criterio-Incumplen organismos, alcaldía y paraestatal con reporte: ASEH: Dos organismos descentralizados, una 
entidad paraestatal y el ayuntamiento de Emiliano Zapata fueron los sujetos obligados que incumplieron con su tercer reporte 

trimestral de información financiera, informó la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH). Aunque está conducta es 
sancionada con una multa de 14 mil 200 pesos, tres de cuatro entres fiscalizados cumplieron con el apercibimiento que les 

hizo la ASEH, por lo que se libraron de la sanción. Los dos organismos descentralizados municipales incumplidos fueron la 
Comisión de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento del Municipio de Tecozautla y el sistema municipal para el Desarrollo 

Integral de la Familia (DIF) en Mineral de la Reforma, que preside Rocío Elena Olguín Liberato. Además, como entidad 

paraestatal la Universidad Tecnológica de la zona Metropolitana del Valle de México (UTMVM) incumplió con el reporte 
trimestral; aún se desconoce si fue apercibida o multada. En tanto, el ayuntamiento de Emiliano Zapata, que encabeza el edil 

priísta Alejandro González Méndez, no presentó la fiscalización a la ASEH. Es la tercera ocasión del año en la que incumple 
con la entrega del informe. La información publicada en el portal de internet de la ASEH señala que los tres poderes del 

estado (Ejecutivo, Legislativo y Judicial) cumplieron en tiempo y forma con la entrega del reporte financiero, cuyo objetivo es 

integrar la auditoría del ejercicio fiscal 2013. (José Antonio Alcaraz, página 06) 
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Plaza Juárez-La de Hidalgo, la Procuraduría más confiable del país: De acuerdo con la SETEC, en el estudio 

demoscópico, que puede ser consultado en internet en el enlacehttp://www.setec.gob.mx/es/SETEC/ENSIJUP2012, 

participaron cinco casas encuestadoras .nacionales: cuatro para el estudio de campo (Covarrubias y Asociados, Parametría, 
Market and Opinion Research y SIMO México) y una (Berumen), para la coordinación y supervisión del análisis. El estudio 

comprende un análisis único de esta dimensión (demoscópica) sobre el Sistema de Justicia Penal y la Reforma a que fue 
objeto publicada el 18 de junio de 2008, así como de la opinión de los usuarios en las entidades del país, así como el Distrito 

Federal. La ‘Ficha Técnica’ de la ENSIJUP establece que “la Medición integral, profunda, comprensiva y robusta, desde el 

punto de vista científico, realiza una fecha de medición de fines de enero hasta fines de marzo de 2012; una tabulación de 
datos del mes de junio a agosto de 2012 arrojando un resultado nacional de 16,000 entrevistas con un margen de error de 

+/- 4.5% estatal y +/- 0.8 nacional”. El estudio tiene como finalidad, de acuerdo con la información publicada en la página 
www.setec.gob.mx “establecer la metodología y la línea base para, en un futuro, medir el impacto que ha tenido en la 

sociedad el proceso de implementación de la Reforma Penal”. El estudio se divide en tres rubros, según se aprecia en la 

información de la SETEC: encuesta de percepción de la sociedad sobre el sistema de justicia penal; grupos de enfoque 
conformados por operadores de la misma SETEC y un análisis cruzado de los resultados de ambos estudios. Para la 

elaboración de la mencionada encuesta y la calificación de las procuradurías y fiscalías, los analistas participantes 
establecieron la medición de los indicadores tres de los principales objetivos de la Reforma Penal de 2008: favorecer el acceso 

a la justicia; contar con una justicia eficiente, pronta y expedita además de contar con un procedimiento transparente. 
Algunos de los aspectos más importantes que reveló este estudio son la percepción de la ciudadanía sobre la inseguridad y la 

justicia como uno de los mayores problemas nacionales, así como la accesibilidad en las instalaciones de impartición y 

procuración de justicia, uno de los aspectos mejor evaluados en esta encuesta. Luego del procesamiento y divulgación de los 
resultados, se conoció que la de Hidalgo es la Procuraduría de Justicia que más confianza genera en la ciudadanía en todo el 

país, seguida por Yucatán, Querétaro y Oaxaca, únicos estados por encima del promedio nacional de confianza; mientras que 
Durango, Jalisco y Chihuahua son las entidades con más bajo índice de confiabilidad. (Redacción, página  

P L A N O       M U N I C I P A L 

Milenio-Apresuran obras para entregar en dos meses: Para el último bimestre del año, Pachuca trabajará a marchas 

forzadas para entregar obras con recursos federales, informó el alcalde Eleazar García Sánchez, quien dijo que será así 
porque los recursos llegaron tarde, como el caso del programa de Prevención del Delito. "Hay una serie de obras pendientes, 

tenemos que avanzar en ellas. Tan es así que el tema de prevención del delito, el recurso llegó de manera retrasada lo cual 
nos obliga a trabajar a marchas forzadas e incluye varias obras importantes en rescate de espacios públicos, algunos centros 

comunitarios como el de la colonia Felipe Ángeles", dijo. Esta obra fue puesta en marcha hace un par de semanas con la 
presencia del Subsecretario de Prevención del Delito a nivel federal, Roberto Campa, quien también superviso los programas 

sociales impartidos con los 20 millones que les tocó a Pachuca. Otra de las obras con presupuesto federal en proceso es un 

parque en Bosques del Peñar, el cual tiene recursos por seis millones de pesos bajados por la diputada local Mirna 
Hernández, con el objetivo mejorar la infraestructura municipal. "En Bosques del Peñar tenemos recursos federales con 

gestiones de la diputada Mirna Hernández, esto para un parque importante con red eléctrica, sí son varias obras que en dos 
meses tendremos que trabajar". A pesar de que ya trabajan, el alcalde señaló que no es en el tiempo estimado debido a la 

tardanza de los recursos, aunque confió en terminar antes de fin de año. "De prevención del delito son 20 millones de pesos 

pero no se fueron todos a obras, también hubo cursos y capacitación, en trabajos sociales. Los recursos que gestionó la 
diputada fueron cerca de seis millones de pesos aunado a nuestras obras del municipio, son unas obras muy importantes 

para nuestro municipio".  (Alejandro Suárez, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Milenio-Intelecto opuesto… 

Ordenamiento territorial: La realidad hidalguense de estar más cerca que nunca al Estado de México y el Distrito Federal 

coloca a las autoridades de los gobiernos de la zona metropolitana del Valle de México ante la disyuntiva (porque no creo que 
sea algo plácido estar compartiendo bienes y servicios, así como presupuestos) de generar las políticas necesarias para el 

ordenamiento territorial, hoy más que nunca necesario. De acuerdo con el “Plan Maestro para el desarrollo metropolitano del 
Valle de Tizayuca”, elaborado por el gobierno del estado de Hidalgo en 2011, Tizayuca y Pachuca están integrados en un 

corredor territorial que integra a 10 municipios hidalguenses, con la zona noreste del Valle de México. La mayor influencia 
metropolitana comprende el total territorial de los cinco municipios (Tizayuca, Tolcayuca, Villa de Tezontepec, Zapotlán de 

Juárez y Zempoala) con una superficie aproximada de 783.8 km2. En 2005 residían 122 mil 868 habitantes y en 2010 se 

registraron 179 mil 514, lo que resulta en una tasa anual de 3.06, bastante superior a la observada en el estado o en el país 
en el mismo periodo. Entre Hidalgo, Estado de México y DF, se encuentra la segunda zona metropolitana más grande del 
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mundo que con sus 19 millones de  habitantes y 75 unidades administrativas, precede a la zona metropolitana de Tokio-

Yokohama. En menos de un mes, el gobernador Francisco Olvera ha estado inmerso en los foros temáticos de  la Secretaría 

de Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial del gobierno federal, en donde ha fijado la postura del estado: generar los 
mecanismos que den certeza a una planeación sustentable para la vivienda y sobre todo, abrir el estado a inversionistas y 

fraccionadores que cumplan con dichas expectativas para la vida metropolitana entre los tres estados de la zona centro. 
Según los datos estatales, la Tizayuca, al sur del estado, ha experimentado un proceso de crecimiento urbano acelerado, 

reflejo a su vez de paralelos crecimientos de población y de ocupación del territorio. Ante ello, el gobernador recordó apenas 

en esta semana que la planeación es fundamental, ya que por ejemplo en Hidalgo la mayoría de los habitantes han elegido 
vivir mayoritariamente en las comunidades. Sin embargo, el crecimiento de la zona de Tizayuca y su colindancia con el 

Edomex es de gran interés. En 20 años ha pasado de 78 mil 374 habitantes a 179 mil 514, un incremento de 101 mil 140  
personas. En los últimos 5 años se incrementó un 31.32 % pues pasó de 123 mil 287 (2005) a las mencionadas 179 mil, 

siendo Tizayuca la que más cantidad ha aportado al total de habitantes seguida de Zempoala. Es un reto, ahora que los 
planes se han volcado de nuevo a la zona colindante con la entrada a la capital del país, que se tenga un plan estructurado y 

ordenado para poder mostrar a Hidalgo como la puerta a la Ciudad de México y no como una salida de emergencia.  

(Eduardo González, página 03). 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

 

Hidalgo peleó la refinería con dignidad, Calderón jugó con el estado:  

Ojalá que Peña Nieto no se sume a la actitud del presidente panista, que por lo visto nunca nos tomó en serio en cuanto a la 
Refinería Bicentenario o al Aeropuerto en el Valle de Tizayuca, pese al enorme esfuerzo que hizo nuestro estado en los dos 

temas para no quedar fuera de estas dos posibilidades de crecimiento y que de lograrse, como todo lo indicaba, eran pasos 

gigantescos para dejar de ser estado pobre y marginado. La lucha por lograr ser sede del AEROPUERTO tiene ya varios 
sexenios, con políticas gubernamentales responsables como son la adquisición de la tierra y estudios serios que nos ubican 

como destino seguro para ser terminal aérea, no sólo mediana sino para ser AEROPUERTO INTERNACIONAL ante la agonía 
que sufre el Benito Juárez, de lo que se tienen testimonios casi diarios. Hidalgo ha hecho la tarea para lograr esta obra. El 

gobierno federal tiene la urgencia de realizar esta obra porque el actual aeropuerto no da para más y en las condiciones qué 
está no sólo es obsoleto, sino que se ha convertido en inseguro, con la tragedia rondando sus pistas y su entorno. En algún 

momento se buscó salida en Ateneco y vino toda la historia que conocemos por la mala logística que se llevó a cabo con Fox. 

Se frenó la obra y se llevó a cabo el remiendo de la terminal dos, que es como poner la terminal en urgencia, porque no es 
solución de fondo. A Hidalgo se le prometió ser destino para construir el aeropuerto, incluso con la palabra de un Secretario 

de Comunicaciones y Transportes, LUIS TÉLLEZ, de por medio, a nombre del Presidente FELIPE CALDERÓN, en una reunión 
llevada a cabo en la  Sala del Pueblo del cuarto piso de palacio de gobierno, donde el funcionario de más alto nivel del 

gobierno calderonista en materia de comunicaciones anunció en público, que dentro de las soluciones al problema 

aeroportuario y de tráfico aéreo del centro de la República SE CONCESIONABA LA CONSTRUCCIÓN DE UN AERO-PUERTO EN 
EL VALLE DE TIZAYUCA A HIDALGO.. Era el 25 de julio del 2007. Incluso dijo el señor secretario que la concesión y 

autorización para esta nueva nueva terminal estaría lista a mediados del 2008. Hubo fiesta en el estado. Después nada. Una 
vacilada del gobierno de Calderón. Una más como tantas otras para con nuestro estado.  Y LUEGO LA REFINERÍA El caso de 

la Refinería es todavía más cruel. Porque el 18 de marzo del 2008 el presidente panista anuncia que se construirá la refinería 

bicentenario. Y se inicia el absurdo de poner a competir a estados del país para ganar la obra, entre ellos a nuestro estado 
que pelea y bien la obra, por todo lo que significa una inversión de 10 mil millones de dólares en empleos y todos los bienes 

que llegan con una obra de esta magnitud. El entonces gobernador MIGUEL ÁNGEL OSORIO en una decisión bien hecha, pide 
al Congreso su aval para endeudar al estado para comprar la tierra que exige el gobierno de Calderón como requisito para 

dar la obra. El Congreso acepta, porque la razón es válida e Hidalgo gana la obra. Todo era alegría. Pero pasan los años y 
nada. Nuevamente la burla de Calderón porque el compromiso es del gobierno panista, que nunca acaba de arrancar la 

refinería. La hereda a PEÑA NIETO. Hace unas horas PEMEX parece ser que descartó de su PLAN DE NEGOCIOS 2014- 2018 

su construcción por falta de recursos, señalando que incluso con reforma energética no se construirá, por el costo de 10 mil 
millones de dólares.  SIN EMBARGO... Existe el compromiso del Presidente Peña Nieto de construirla. El gobierno de Hidalgo 

señala que no ha sido notificado de esta suspensión de la obra, lo que puntualiza que en todo caso si se da, ni siquiera habría 
sido invitado a la mesa de negociaciones como protagonista del caso. - Raro el caso. Todavía falta mucho por ver en este 

caso de la Refinería. 

 

(Adalberto Peralta, página 02) 
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El Reloj-La Hora en Punto… 

Refinería  

La nota difundida el pasado fin de semana, en torno al proyecto de la refinería Bicentenario, generó algunas reacciones entre 
ciertos sectores de los distintos niveles de gobierno. La propuesta de Petróleos Mexicanos, respecto a la planta que 

legítimamente ganó el gobierno de Hidalgo no está cancelada, por el contrario, su construcción y consecuente puesta en 
operación es necesaria, más no urgente. Sin ser un especialista o técnico en el asunto, tengo la certeza de que el proyecto 

Hidalgo se ajusta perfectamente alas escenarios de producción futuros de los productos derivados del llamado oro negro. Por 

ello creo que tarde o temprano, la refinería Bicentenario será una realidad en la región de Tula de Allende, misma que 
comprende a perla menos 11 municipios de la zona. Sin embargo, habrá que recurrirá serenidad para intentar hacer un 

análisis de lo que sucede en torno al proyecto. El dato más importante y subyacente en este tema, sin la menor duda, es la 
estupidez prevaleciente en el gobierno que encabezó Felipe Calderón Hinojosa, identificado popularmente como "el FECAL". 

Vayamos paso a paso; Felipe Calderón, quien para desgracia nuestra fue presidente de México. Intentó en algún momento de 
su gobierno romper con su discurso monotematico de violencia y muerte, y entre la "resaca" de sus ocurrencias, consideró 

que era urgente para el país contar con una nueva refinería que beneficiara no a los mexicanos, sino al gobierno en turno de 

Guanajuato para pagar una factura política. Con una serie de trampas y artimañas que en todo momento rayaron en el 
chantaje, el gobierno de Guanajuato, encabezado en ese momento por Juan Manuel Oliva, pretendió adjudicarse el proyecto 

sobre la tesis de que en Salamanca había ya 900 hectáreas reservadas para edificar el complejo. "La opacidad" prevaleciente 
en torno a la adquisición del extenso predio en Guanajuato, fue una de las razones por las que el FECAL determinó dar 

marcha atrás a la decisión: otra de las razones, no menos contundente, se refería a las condiciones y viabilidad técnica del 

proyecto energético, donde la propuesta Hidalgo fue en todo momento la más importante. Una vez que Jesús Reyes Heroles, 
entonces director de Petróleos Mexicanos dio a conocer públicamente la viabilidad del proyecto Hidalgo, el ex presidente 

Calderón tuvo que sacar el conejo de la chistera" para que en Guanajuato, le creyeran que la refinería de Salamanca sería 
reconfigurada, situación que en el gobierno federal panista nunca ocurrió.  

 
(Edmundo Pineda, página 07) 

Vía Libre-deslinde… 

Extraño silencio a buena respuesta: Tal vez por cuidar la imagen de la subsecretaría de Asuntos Jurídicos y Derechos 
Humanos de la Secretaría de Gobernación (SeGob) Lía Limón García fue que se ordenó no emitir comunicado sobre la reunión 

de Miguel Ángel Osorio Chong con el Consejo Consultivo del Mecanismo de Protección a Personas Defensoras de Derechos 

Humanos y Periodistas, sin embargo se debe destacar que estableció once compromisos y que corrigió dos ocasiones a su 
colaboradora. La versión la conocí de voz del consejero, colega, amigo y periodista Rogelio Hernández López, defensor de 

compañeros en situaciones de riesgo de la Casa de los Derechos de los Periodistas y de enorme solidaridad gremial desde 
hace más de tres décadas, quien se sorprendió de la visión de Osorio Chong para dar respuesta a los integrantes del Consejo 

Consultivo de ese mecanismo. Esta reunión tuvo lugar el lunes 28 de octubre y la única pública versión es la comentada 

durante el II Encuentro Nacional de Periodistas que reunió a 120 periodistas de una veintena de estados que evaluamos y 
analizamos el riesgo que enfrentan periodistas en zonas de violencia para establecer métodos que salvaguarden su integridad 

física, y que resultó un éxito pese al desdén de funcionarios de la SeGob y Procuraduría General de la República (PGR). Limón 
García quien fuera diputada local en el Distrito Federal postulada por el Partido Acción Nacional (PAN) mostró desde su 

nombramiento desinterés por la problemática que enfrentan defensores de derechos humanos y periodistas, con la visión de 
los dos gobiernos de sus ex correligionarios y que su designación en ese cargo se debe más a haberse sumado a la campaña 

peñista que a un perfil adecuado para esa responsabilidad. Lo que importa es el compromiso del secretario de Gobernación 

Miguel Ángel Osorio de fortalecer el mecanismo y revisar los casos de agresiones para dar respuesta inmediata a periodistas y 
defensores de derechos humanos en riesgo y llevar el tema a la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) para que 

estos asuman la responsabilidad que les corresponde para otorgar medidas cautelares a quienes lo requieran. (Alberto 
Witvrum, página de internet). 

Crónica-Vocales Extraviadas… 

¿A dónde irán los muertos? :El nombramiento de Juan de Dios Pontigo como secretario general del comité estatal del PRI, 
generó una ola de comentarios y análisis enfocados a la fragua política de la cual proviene. Algunos columnistas aseguran que 

la denominación de origen de Juan de Dios es el Grupo Universidad -ahora llamado clan- que conduce Gerardo Sosa. Otros 
recuerdan su nexo profesional con Carolina Viggiano, principalmente cuando la hoy directora nacional del Conafe fue titular 

del Poder Judicial de Hidalgo. Adolfo Pontigo, hermano mayor de Juan sí es un personaje cercano, desde hace décadas al 

multicitado Gerardo Sosa y en esa lógica surgen los comentarios. Hay que recordar que en las pasadas elecciones locales, 
siendo parte del comité estatal del PRI, Pontigo encabezó un evento de campaña del candidato a diputado por el distrito de 

http://www.diariovialibre.com.mx/extrano-silencio-a-buena-respuesta/
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Tulancingo, acto al que no sólo asistió Gerardo, sino también su hermano el panista, Damián Sosa. En exclusiva, las “Vocales 

Extraviadas” presentaron una serie de fotografías de la reunión donde se veía a todos estos personajes posando “juntos y 

felices”. La dirigencia local de Acción Nacional, tomó nota del asunto e inició una investigación -inútil por cierto- para aclarar 
porque uno de sus diputados, en ese entonces Damián Sosa, asistía como invitado de honor a un acto de campaña tricolor y 

hasta se sentaba en el presidium. Así fue claro que el priismo hidalguense se había reconciliado con los Sosa pero como 
estrategia para no levantar la ira del pasado reciente, donde Gerardo fue declarado el enemigo público número uno, 

decidieron manejar con bajó perfil la alianza; clara desde un principio en los listados de candidatos a diputados. Incluso, en el 

evento que describo, ordenaron cerrar las puertas al público y fue restringido el acceso a prensa. Pero no fue el único, 
representantes del Clan Sosa o Grupo Universidad, llámenle como deseen, asistieron a otros eventos proselitistas en 

diferentes distritos, lo cual confirma el renuevo de las relaciones. Es fundamental tener presente que a la presidencia del 
Comité Estatal del PRI la soporta el primer prisita de Hidalgo, así que estas decisiones, seguramente fueron valoradas y 

meditadas en todo momento. Hay quien habla de un resurgimiento, no lo veo así porque nunca se fueron, ¿doblé juego? Sí 
porqué desde hace años los Sosa invierten en otros partidos políticos y agrupaciones como la fundación que apoya a 

presidentes municipales de uno y otra denominación política. Tampoco creo que el nombramiento de Pontigo Loyola en la 

secretaria general del partido sea el último evento que generé señalamientos sobre el avance de la corriente “sosista” en el 
PRI. Lo que veo es un tablero de ajedrez político donde las piezas se mueven tras largos intervalos, señal de que cada uno es 

valorado y medido desde muchas perspectivas.  

(Andrés Torres Aguirre, página 03). 

Criterio-La Silla… 

Refinería: justicia para Hidalgo: Justicia. Eso es lo único que se puede pedir a las autoridades federales en el ya espinoso 
tema de la nueva refinería de Tula. Justicia entendida como algo justo; como recibir lo correcto. Ni más, ni menos. El fin de 

semana recién concluido se armó revuelo ante la presunción de que Petróleos Mexicanos decidió cancelar la nueva refinería 
proyectada para Hidalgo. No hay dinero y, según parece, no lo habrá en el futuro, dice una nota del diario El Universal. Mejor 

comprar una refinería en estados Unidos, se añade. Y bueno. Si así ocurriera, aunque muchos apuestan por lo contrario, no 

se acabará el mundo. Si no hay refinería en Hidalgo, por la razón que fuere, pues no la habrá, y punto. Pero aquí aplica 
entonces el tema de la justicia. Hay que recordar que Hidalgo, desde que se comenzó a tocar el tema de la obra monumental, 

ha jugado limpio y apegado a las reglas para conseguir la refinería. Se concursó; se compraron terrenos y para ello hubo que 
negociar con ejidatarios; se contrató deuda para tener todo a punto para recibir la obra; se destinó tiempo, dinero y esfuerzo 

para cumplir con lo solicitado. De Hidalgo, en ese tema, nadie puede quejarse. Hoy, si se anuncia la no construcción, alguien 

tendrá que reponer —con justicia— todo lo invertido por Hidalgo. Dos gobernadores, Miguel Osorio y Francisco Olvera, 
dispusieron todo lo necesario para conseguir la refinería. Por lo mismo, el gobierno federal tendrá que ser justo y compensar 

a Hidalgo. Porque eso es lo mínimo que se puede esperar: justicia. (Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

:Que luego del polémico tema por los policías estatales que no han pasado el examen de control y confianza que aplica el 
gobierno federal, dicen que la estrategia del titular de la SSP de Hidalgo, Alfredo Ahedo , es que las corporaciones no se 

queden sin elementos aunque estos no hayan comprobado en su totalidad la su eficacia al interior de los grupos del orden. 

De acuerdo con la ley, los uniformados tendrían que ser liquidados y quienes ya llevan buenos años al interior despojarían a 
la secretaría de los pocos recursos con los que cuenta, por lo que prefieren no despedirlos. 

:Que quienes estarán muy pendientes durante esta semana del Congreso estatal serán los presidentes municipales de los 

84 municipios, ya que será en estos días cuando se resuelva el presupuesto que tendrá cada ayuntamiento para 2014; sin 

embargo, quienes estarán con el mayor nerviosismo son los alcaldes de Ixmiquilpan, Progreso de Obregón y 
Singuilucan, ya que por los conflictos por los que atraviesan estos ayuntamientos el presupuesto que prevén recibir será el 

mismo que el de este año, aunque dicen que los ediles harán su luchita para que les den más. 

:Que donde están muy contentos es en la región de Zimapán, luego de que el gobierno del estado decidiera continuar con 

las obras para el hospital regional, mismas que comenzaron desde hace más de tres años, pero que por falta de recursos no 
pudieron continuar con la edificación hasta ahora. El problema es que los habitantes no saben si ilusionarse, pues nadie sabe 

a ciencia cierta si las obras en curso son hasta concluir el edificio o sólo será otro adelanto. 

:Que el ex candidato perredista a la alcaldía de Tlahuelilpan, José Manuel Maya, logró su cometido de que las 

autoridades se fijaran en él, pues luego de incitar a comerciantes para cerrar la vía Tula-Tlahuelilpan y tras ser detenido, 
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consiguió una audiencia con el alcalde Jaime Moreno, quien le prometió que el tema de un nuevo tianguis sería analizado 

en sesión de cabildo el miércoles. Lo malo, es que en la propia oficina del alcalde, el perredista amenazó al edil de que en 

caso que no fuera aprobada su solicitud tomaría el ayuntamiento. (Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 

Los dueños desconocen que no se pueden vender más de tres lotes sin autorización o de lo contrario se comete un delito, 
que no se comete por personas que se dedican a fraccionar sino por ciudadanos” 

Gerardo Alfonso Arana Sáenz 

DIRECTOR DE CONTROL Y ENLACE NORMATIVO DE LA SECRETARÍA DE OBRAS PÚBLICAS ESTATAL 

Temas habrá muchos y saldrán conforme avancen encuentros con autoridades estatales. Exigiremos que se cumpla la ley, 

para no dejar impune la elaboración de propaganda negra como lo hizo el Instituto Estatal Electoral” 

Arturo Sánchez Jiménez 

PRESIDENTE ESTATAL DEL PRD, SOBRE LAS MESAS DE DIÁLOGO PARA LA REFORMA POLÍTICA 

Sólo representan intereses de partido y por ello rompieron con el espíritu que dio vida al Senado, el ser el órgano de 

representación de los estados. Estos legisladores no sienten ni defienden a las entidades, porque no los representan” 

Omar Fayad Meneses 

SENADOR POR HIDALGO, SOBRE SU PROPUESTA DE ELIMINAR A LEGISLADORES PLURINOMINALES  (Redacción, página 

03). 

Criterio-Se dice que… 
 

que si la semana pasada no encontró periódicos en Ixmiquilpan ya sabemos el motivo. No se trató de una huelga de 
voceadores, sino de una tradición entre los gobernantes que comenten tropelías y buscan ocultárselas al pueblo. 

Y es que luego de que un grupo de uniformados de aquel municipio acudieran al Congreso para denunciar al alcalde Cipriano 
Charrez por haberles descontado 50% de un bono entregado vía Subsemun, el ayuntamiento no tuvo mejor idea que salir 

bien temprano a todos los puestos para comprar los diarios que daban a conocer la noticia. 

¡Esa es estrategia de gobierno! 

que el fin de semana la Huasteca registró una una importante afluencia de visitantes con motivo del Xantolo, además de la 

visita de los funcionarios estatales Fernando Moctezuma, secretario de Gobierno; y la titular de Desarrollo Social, Geraldina 

García Gordillo; además del secretario de Obras Públicas, Jesús Romero Quintanar; del senador Omar Fayad y del dirigente 
estatal del tricolor, Ricardo Crespo. 

Otros que se dieron tiempo para apoyar a los municipios en este tradicional evento fueron el delegado de la CDI, Daniel 

Rolando Jiménez Rojo, lo mismo se vieron muy activos los diputados federal y local Dario Badillo y Omar Zerón. Aparte de 

supervisar algunas obras también asistieron a los festejos. 

Quien estuvo muy atareado fue el alcalde de Huejutla de Reyes, Alfredo San Román Duval. 

que durante las celebraciones del Xantolo, en municipio de Atlapexco el pasado sábado, prevaleció la desorganización en las 

actividades organizadas por la alcaldía, a cargo de Antero Nochebuena Hernández; por tal motivo los visitantes no pudieron 
presenciar la demostración de arcos y a la hora de repartir las ofrendas los empleados municipales se notaron desinterasados 

en sus comisiones, incluso tiraron una olla con tamales y otra con chocolate; por cierto, parecía una fiesta de la familia de los 
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Nochebuena, por el gran numero de familiares allí presentes. 

que el sábado pasado los hidalguenses nos encontramos con una nota de ocho columnas en conocido diario nacional, la 
sorpresa fue desagradable cuando leímos: “Pemex cancela construcción de refinería de Tula “, argumentando que se descartó 

en el plan de negocios 2014-2018 debido, señalan, a la falta de recursos y que se asignará el presupuesto a otros más 
rentables. 

Fue en 2008 cuando se anunció la construcción de una refinería con una inversión de más de 12 mil millones de dólares. 
Ahora los hidalguenses esperamos del gobierno federal una explicación clara del porque de esa decisión, aunque hasta ahora 

no habido algún comunicado oficial. (Redacción, página 03) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Lunes… 

Suena en Radio Pasillo que la ex encargada de la oficina de prensa del Congreso local, Mónica Ortega Quiroz, 
hija del panista y prestigiado médico, Alfredo “El Capi” Ortega, sigue cobrando en el Poder Legislativo. 

Al parecer el relevo de diputados le vino bien a la comunicadora, quien en lugar de presentarse una hora diaria, como 
acostumbraba, ahora sólo acude a su ex oficina unos cuantos minutos. Testigos de estas fugaces visitas afirman que su labor 

cotidiana consiste en recorrer los pasillos del inmueble ubicado en Sector Primario, con el propósito de hacerse notar y 
mantenerse vigente en la nómina. 

En el Congreso, por cierto, crece el rumor de que pronto habrá cambio de funcionarios en áreas estratégicas. Una de ellas es 
Servicios Legislativos, donde el titular Lamán Carranza no se ha logrado adaptar a la nueva dinámica, además de que 

mantiene fidelidades hacia su anterior jefe. 

Según los enterados, otras áreas donde habría relevos son la Dirección de Administración y la Auditoría Superior del Estado 

de Hidalgo (ASEH). 

Los agentes de Seguridad Pública estatal que se encargan de investigar el delito de robo deberían darse una vuelta por los 

bazares y casas de empeño, que inexplicablemente han proliferado en Pachuca de unos años a la fecha. 

Personas que han sido víctimas de este ilícito, cuya incidencia va al alza a pesar de las cuentas alegres de las autoridades, 
aseguran que los propios detectives asignados a sus casos les han sugerido “darse una vuelta” por estos establecimientos, 

para ver si identifican sus pertenencias. 

Lo extraño es que, a pesar de los indicios, hasta el momento no se han conocido de algún operativo en estos 

establecimientos y mucho menos de detenciones de quienes al parecer compran “chueco” 

Comerciantes de Pachuca  ya no soportan la voracidad de algunas cámaras de comercio, que a dos meses de concluir el año 

2013 andan muy apuradas cobrando el registro al SIEM (Sistema de Información Empresarial Mexicano) 2014. 

Los inconformes aseguran que son amenazados con el cierre de sus locales si no obtienen la calcomanía; además, ponen en 
duda las supuestas ventajas de formar parte de esta base de datos. (Redacción, página web)  

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

Estar a la altura de las necesidades de los habitantes requiere una visión más allá de un sexenio, especialmente bajo un 
escenario en que transformaciones en el modo de vida están vigente en cada esfera de una entidad como lo es Hidalgo. Así, 

coordinar e incluir a los ayuntamientos en la línea del desarrollo ordenado y sostenible es una tarea bien lograda en buena 

medida por estrategias implementadas por el gobierno estatal. 
(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba:  

 

Arriba-: Citlalcoatl Moreno. Llega a este espacio el dirigente de la CNC porque mantiene comunicación de forma permanente 
con la clase campesina de los diversos municipios del estado; siempre con el argumento de escuchar, atender y gestionar 

apoyos a favor de sus familias y localidades. Moreno Sánchez deja ver que estar al frente de una organización de esta 
naturaleza conlleva gran responsabilidad y que es de tiempo completo. 

Abajo-: Carlos Santillán. Si bien, a través del área de Comunicación constantemente llega a las redacciones información 

sobre las acciones que encabeza en esta demacración el alcalde, también lo es que existen rubros donde hace falta mejorar 
los esfuerzos porque los beneficios no son percibidos de manera equitativa y algunos habitantes refieren que Santillán Muñoz 

hasta tiene a sus consentidos. (Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 
 

PARA NO FALLAR 
Los grillitos fueron notificados de que este fin de semana el Alcoholímetro tuvo demasiada demanda en la ciudad, destaca 

que sobraron los influyentes que no se cansaron de amenazar a quienes aplicaban la prueba. Resulta que fueron más de tres 
las personas que amedrentaron con notificar a altos funcionarios del gobierno estatal por la “osadía” de haberlos detenido 

para medir el grado de alcohol que tenían y que en respuesta, tendrían graves repercusiones. Ante este tipo de situaciones, la 

presidencia  de Pachuca insiste en advertir que habrá cero tolerancia al “influyentismo”. 
 

AUGURIOS 
Parece que las cosas comienzan a fluir en la Secretaría de Desarrollo Municipal de Pachuca, en virtud del trabajo realizado 

durante las presentes festividades de muertos. Resulta que pese a las restricciones que existieron, el comportamiento de los 

comerciantes fue el adecuado, afirman, gracias al buen trato que recibieron por parte de la presidencia municipal, que en 
comparación con años anteriores. 

 
CON RAZÓN 

Una de las razones de que los regidores de Actopan no cuestionan ninguna de las iniciativas o las controversias sociales 
suscitadas en la alcaldía y municipio es porque “son bien atendidos”, se menciona que recientemente los munícipes recibieron 

celulares que superan en precio unitario los 8 mil pesos. Por ello se dice que en esta demarcación tampoco hay oposición. 

 
TRANCE 

Cobra fuerza la propuesta de diputados y senadores hidalguenses para que la federación pague los terrenos que negoció la 
administración estatal para la construcción de la refinería Bicentenario, luego de que Petróleos Mexicanos informó que para 

los próximos cinco años no consideran partidas económicas para este complejo ubicado en la región Tula-Tepeji. 

 
VISIÓN 

Otro proyecto que podría desempolvarse es el tren ligero que contectaría la zona de Tula con algunas localidades del Estado 
de México y con posibilidades de que conecte con el Distrito Federal, unos afirman que el estudio técnico está listo, el 

problema es la falta de recursos. (Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 

La Jornada- Se ha incrementado el número de militares con problemas sicológicos: En los años recientes se 
incrementó sustancialmente la problemática de militares que sufren trastornos sicológicos. De 2006 a la fecha, 20 mil 469 

elementos de las fuerzas armadas recibieron atención especializada, y de éstos, 159 pasaron a retiro por estos padecimientos, 
según cifras de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). De ser un problema prácticamente inexistente en 2006, y de 

alcanzar su máxima incidencia en plena ‘‘guerra’’ contra el narcotráfico, el número de soldados atendidos por este problema 
ha disminuido en los ocho primeros meses del presente año. Hasta la fecha, la Sedena no ha aceptado oficialmente que el 

incremento en las cargas de trabajo, el aumento en el número de días que los militares eran enviados a destruir cultivos 

ilícitos y la creciente participación en enfrentamientos armados con miembros de la delincuencia organizada haya influido en 
que se presentaran casos del llamado ‘‘estrés postraumático’’. El 13 de mayo pasado, La Jornada publicó que la Sedena 

reconocía que no contaba con ‘‘médicos militares especialistas en siquiatría castrense o de guerra’’ para atender los casos de 
trastorno de estrés postraumático (TEPT), que es un padecimiento al que están expuestos los soldados que participan en 

combates, sufren lesiones o accidentes o que simplemente tienen traumas por haber matado (a delincuentes) o visto morir a 

http://www.cronicahidalgo.com/2013/11/citlalcoatl-moreno/
http://www.cronicahidalgo.com/2013/11/carlos-santillan/
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un compañero en acción. En 2006 fueron atendidos en hospitales y clínicas del Instituto de Seguridad Social para las Fuerzas 

Armadas (Issfam) mil 476 elementos, de los cuales siete eran jefes (con grados de mayor, teniente y coronel), 123 oficiales 

(subteniente, teniente, capitanes segundo y primero) y mil 346 elementos de tropa (soldados, cabos y sargentos). Un año 
después, en 2007, los soldados que recibieron atención por trastornos mentales fueron mil 846: 19 jefes, 146 oficiales y mil 

681 elementos de tropa.b Para el año 2008, la cifra de elementos con trastornos sicológicos se incrementó a 2 mil 292: 12 
jefes, 187 oficiales y 2 mil 93 de tropa. En 2009 sumaron 2 mil 424: 13 jefes, 273 oficiales y 2 mil 138 de tropa. En 2010 

aumentaron a 2 mil 748 casos: 23 jefes, 657 oficiales y 2 mil 68 integrantes de tropa. En 2011, los casos se incrementaron a 

3 mil 276, con 37 jefes, 478 oficiales y 2 mil 761 elementos de tropa. El año pasado (2012) aumentaron a 4 mil 356: 42 jefes, 
543 oficiales y 3 mil 771 integrantes de tropa. Finalmente, en los primeros ocho meses de 2013, la cifra de casos marcó una 

tendencia a la baja, con 2 mil 51 casos, distribuidos entre 194 oficiales y mil 857 elementos de tropa, sin que se registraran 
esta vez casos de jefes. La dependencia no registra ningún caso de generales atendidos por problemas mentales. La mayor 

incidencia de trastornos siquiátricos tratados por los médicos militares de 2006 a la fecha, son: ‘‘Problemas en relación entre 
esposos o pareja (4 mil 595); trastornos de adaptación (3 mil 982); problemas relacionados con el grupo primario de apoyo, 

incluso circunstancias familiares (3 mil 315); trastornos de humor afectivos (2 mil 266), y problemas relacionados con el estilo 

de vida (2 mil 123)’’. Los soldados colocados en situación de retiro por trastornos siquiátricos de 2006 a la fecha sumaron 
159. En 2006 no hubo ningún caso; 2007, dos; 2008, 40; 2009, 31; 2010, 16; 2011, 24; 2012, 28, y en lo que va de 2013 no 

se tiene ningún caso registrado oficialmente. (Jesús Aranda, primera plana). 
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El Universal- Sacaran de la tv comida “chatarra”: Refrescos, botanas y confitería no podrán publicitarse en televisión en 

los horarios de audiencia infantil que establecerá el gobierno federal para el próximo año, como parte de su Estrategia 

Nacional para la Prevención y Control de Sobrepeso, Obesidad y la Diabetes.  En entrevista con EL UNIVERSAL, Mikel Arriola, 
responsable de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), informó que se trabaja en el 

decreto que expedirá el Ejecutivo federal como parte de la regulación sanitaria que se establecerá en la materia y que 
contempla, por vez primera en el país, horarios de audiencia infantil, de lunes a viernes, de 14:30 a 19:30 horas y sábados y 

domingos, de 07:00 a 19:30 horas.  En los horarios de audiencia infantil, explicó, sólo podrán publicitarse los productos que 

cumplan con los criterios nutricionales que establezca la Secretaría de Salud, y advirtió que todos aquellos que incumplan las 
disposiciones serán retirados y recibirán multas como las que actualmente aplica para los llamados productos milagro, que 

llegan a ser de hasta un millón de pesos.  En materia de publicidad de alimentos y bebidas no alcohólicas, destacó que el 
objetivo es proteger a los niños mexicanos en riesgo de desarrollar enfermedades no transmisibles relacionadas con el 

sobrepeso y la obesidad, que pudiera incrementar sus incentivos para consumir este tipo de productos a través de la 
publicidad.  Arriola destacó que es la primera vez que, en México, se establece un horario infantil — incluso sólo algunas 

naciones lo tienen—, lo cual ayudará a administrar la publicidad de productos que presentan bajo contenido nutrimental.  “En 

la publicidad infantil no se podrá publicitar ni refrescos, ni papas, ni confitería, ni chocolates, lo que pone a México en el 
estándar más eficiente en materia de publicidad. Solamente los productos con el sello de calidad nutricional podrán 

publicitarse en estos horarios”, mencionó.  Esto último, precisó, amplía el estímulo para reconvertir productos. No obstante, 
aclaró que, por sus características, algunos productos no podrán acceder al sello de calidad nutricional, porque no solo se 

habla del total de sus calorías, sino de la fuente de aporte calórico.  Indicó que el sello de calidad nutricional será dado por la 

Cofepris, que tiene la capacidad de definir los criterios nutricionales y, para evitar la arbitrariedad, se hará una clasificación de 
ocho familias de productos, desde carnes y pescado hasta lácteos y verduras, un modelo similar al europeo.  

Proyectan sello de calidad   
El funcionario informó que de manera paralela al etiquetado frontal que deberán tener los productos, la Secretaría de Salud 

creará un distintivo nutrimental, a manera de sello de calidad, que sólo se le otorgará a quienes cumplan con los estándares 
nutricionales del gobierno federal.  La Cofepris realiza un monitoreo de la publicidad en canales abiertos y de paga de 

televisión y radio, el cual, servirá para detectar productos que se anuncien en la barra infantil, sin los requisitos establecidos.  

Mencionó que la estrategia regulatoria que impulsará México para el combate al sobrepeso, la obesidad y la diabetes, incluye 
un nuevo etiquetado frontal de productos, sello de calidad nutrimental y restricciones a la publicidad de productos no 

nutritivos en televisión.  Indicó que ya están en la fase de terminación jurídica para que se emitan los decretos y 
lineamientos; por lo que quizás éstos comiencen en enero de 2014. Desde su análisis, existe evidencia que una buena 

información al consumidor genera una decisión más racional en cuanto al consumo de alimentos y bebidas.  De ahí, que los 

productos que quieran comercializarse en México, deben mostrar una información nutrimental más clara a los consumidores, 
con porcentajes.  Éstos, agregó, de manera obligatoria tendrán que señalar el porcentaje que el contenido calórico del 

producto representa de acuerdo a la Ingesta Diaria Recomendada, distingüiendo la fuente de la cual provenga el aporte 
calórico del producto: azúcares agregados, grasas no saturadas, grasas saturadas, proteínas, sodio y otros carbohidratos.  

Adicionalmente, en los productos se deberá expresar el contenido energético total del producto y no su porcentaje basado en 

una dieta de 2 mil kilocalorías, como se hace actualmente, y en las presentaciones familiares se tendrá que incluir además de 
información nutrimental y el contenido energético calculado sobre una porción, el número de porciones del contenido total del 

producto y su contenido energético.  Pone un ejemplo: “Un refresco de 350 mililitros, tiene 149 kilocalorías de azúcar, lo cual 
no nos dice nada, pero con la reforma, en el etiquetado se tiene que establecer el porcentaje de la dieta diaria de azúcares en 

este caso, y lo que va a venir es que estas 149 kilocalorías representan 41% de nuestra dieta diaria recomendada en 
azúcares… lo mismo pasará con el sodio y las grasas saturadas”, indicó.  Mikel Arriola asegura que lo que se busca con estas 

medidas es que la persona conozca cuántas calorías tiene en su monedero de alimentos y bebidas. Se estima que son 2 mil 

calorías diarias las que debe registrar una persona.  Para el responsable de la Cofepris, el gobierno federal debe utilizar todas 
las herramientas a su alcance para frenar el crecimiento de la obesidad, sobrepeso y diabetes en México. (Ruth Rodríguez, 

primera plana). 

Excélsior- 17 congresos contra el INE; ignoran destino de institutos electorales: Un grupo de 17 congresos 
legislativos estatales se expresó contra la desaparición del Instituto Federal Electoral (IFE) que daría paso a la creación del 

Instituto Nacional Electoral (INE). Entrevistados por Excélsior, los presidentes de los congresos manifestaron que el cambio 
institucional es una “medida centralista que poco contribuirá a la democracia del país”. Los líderes parlamentarios locales que 

se oponen a la creación del INE son de Baja California Sur, Campeche, Coahuila, Colima, Chiapas, Chihuahua, Distrito Federal, 
Durango, Guanajuato, Guerrero, Hidalgo, Jalisco, Morelos, Oaxaca, Querétaro, Tamaulipas y Veracruz. En contraparte, la 

apoyan en Aguascalientes, Baja California, Nuevo León, Puebla, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala y Zacatecas. Los presidentes de los 
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congresos que apoyan la creación del INE consideran que se reducirá el costo de los comicios. Sólo los líderes parlamentarios 

en el Estado de México, Michoacán y Yucatán se reservaron su punto de vista. Uno de los comunes denominadores que priva 

entre los presidentes de los congresos consultados es el desconocimiento sobre el futuro de los institutos electorales 
estatales. Este diario publicó ayer que integrantes de las bancadas del PAN y PRD ya calientan el debate de la reforma 

política-electoral, especialmente sobre la creación del INE y el papel del Pacto por México al respecto. 

Congresos rechazan INE  

Diecisiete congresos locales se oponen a  la creación  de un árbitro nacional que organice todos los procesos de votación en 

el país, pues temen que se vulnere la soberanía. Sin embargo, en ocho legislaturas locales avalan la propuesta de la 
desaparición del IFE y otras tres aún no definen su apoyo Diecisiete presidentes de los Congresos estatales expresaron su 

desacuerdo con la virtual desaparición del Instituto Federal Electoral (IFE) y la creación del Instituto Nacional Electoral (INE), 
debido a que la consideran una medida centralista que poco ayudará a la democracia del país.  Uno de los comunes 

denominadores que priva entre los  líderes parlamentarios consultados por Excélsior es el desconocimiento sobre el futuro 
de los institutos electorales estatales. Consideran que se vulneran la soberanía y la autonomía estatales; sin embargo, en los 

ocho estados que respaldan la desparición del IFE prevén la reducción del costo de los comicios. Los presidentes de las 

legislaturas que se oponen a la creación del INE son de Baja California Sur, Campeche, Coahuila, Colima, Chiapas, Chihuahua, 
Distrito Federal, Durango, Guanajuato, Guerrero, Hidalgo, Jalisco, Morelos, Oaxaca, Querétaro, Tamaulipas y Veracruz. En 

contraparte, la apoyan los de Aguascalientes, Baja California, Nuevo León, Puebla, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala y Zacatecas. Sólo 
tres líderes parlamentarios se reservaron su punto de vista: Estado de México, Michoacán y Yucatán. 

 Aguascalientes 

Confían en ahorros 

El presidente del Congreso estatal, José de Jesús Ríos Alba, se manifestó en favor de la creación del Instituto Nacional 
Electoral (INE), ya que consideró que actualmente existe un desajuste entre los estados y la Federación en los tiempos 

electorales que conllevan gastos innecesarios. “Me parece que hay un 
desajuste entre los estados y la Federación en los tiempos electorales; por ejemplo, unas elecciones están a cargo de la 

autoridad estatal y otras a cargo de la autoridad federal y eso finalmente conlleva un dispendio de recursos o a un gasto 
innecesario en recurso de personal y de papelería multimillonario, por lo que los mexicanos están pidiendo, exigiendo, que 

exista recato en el gasto del proceso electoral. El también diputado local por el Partido Revolucionario Institucional indicó que 

la creación de un Instituto Nacional de Elecciones traería procesos electorales más transparentes al ser manejados en una 
sola línea de acción. Dijo que otra de las ventajas que traería el INE  será reducir los costos, ya que  el  personal  del  

organismo se  podrá mantener con recursos federales  y permitirá liberar recursos que podrán ser invertidos en otros rubros. 
 Baja California Sur 

Se oponen a proyecto 

La presidenta de la Mesa Directiva del Congreso local, Adela González Moreno, manifestó que la propuesta que contiene la 

reforma política sobre la creación del Instituto Nacional Electoral y desaparecer los institutos estatales electorales “sin duda es 
algo que dará un giro de 360 grados al sistema electoral mexicano, por lo que tiene que ser bien analizado por el Congreso, 

pues tiene pros y contras”, pero “no estoy de acuerdo”. A la par, la coordinadora parlamentaria del Partido Acción Nacional 
(PAN) en la XIII Legislatura del Congreso, Jisela Paes Martínez, se pronunció en contra de la creación del Instituto Nacional 

Electoral. “No estoy de acuerdo, lo que se debe de hacer es fortalecer los institutos estatales electorales, darles mayor 
presupuesto y autonomía; la creación del INE es regresar al centralismo”, expresó Paes Martínez. 

 Baja California 

Exigen fortaleza local 

El diputado presidente de la XXI Legislatura de la entidad, Cuauhtémoc Cardona Benavides, respaldó la posible desaparición 
de los institutos locales y la virtual creación del Instituto Nacional Electoral (INE). Comentó que es parte de la iniciativa de 

reforma política propuesta a escala nacional por su partido, que incluso están condicionando la aprobación antes de someter 
a discusión la reforma energética. “La experiencia electoral reciente, donde en estados gobernados por el PRI, los Institutos 

Estatales Electorales son ampliamente manipulados; incluso Baja California cayó en ese tipo de excesos, no manipulado por el 

gobernador, sino manipulado por la mayoría priista que estuvo aquí en el Congreso”, aseveró Cardona Benavides. Dijo que el 
PAN, al ver lo que ocurrió en Veracruz y Baja California, decidió presentar una iniciativa para crear el Instituto Nacional 

Electoral, que sería lo que actualmente es el Instituto Federal Electoral, (IFE) porque “está muy acreditado en la vida 
nacional, es un instituto con mucho nivel de confianza y credibilidad ante la sociedad”. 

 Campeche 

Defienden permanencia 

Para el presidente de la LXI Legislatura del estado, Édgar Hernández Hernández, no debería desaparecer el Instituto Federal 
Electoral (IFE), respondió al ser cuestionado por Excélsior. El legislador campechano aseguró que con la desaparición del IFE 

y la creación de Instituto Nacional Electoral (INE) los resultados en las elecciones futuras no tendrán los resultados como 
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sucede en la actualidad, pues la capacitación del recurso humano no ha sido en vano, se ha reflejado con buenos resultados 

en comicios anteriores; la creación del Instituto Nacional Electoral llevaría un recurso económico para la capacitación de las 

nuevas estructuras. “El 2015 está muy cerca; la integración de este Instituto Nacional Electoral seguramente llevará algún 
tiempo, que no es crear y desaparecer los institutos estatales electorales…”, apuntó. “Los servidores que laboran en el 

instituto tienen ya una antigüedad muy importante, han participado en muchas elecciones; tienen una gran experiencia y eso 
garantiza el éxito de los procesos electorales, los que han pasado y los que vienen.” 

 Chiapas 

Advierten violaciones 

El presidente del Congreso chiapaneco, Fernando Castellanos Cal y Mayor sostuvo que la creación del Instituto Nacional 
Electoral provocaría una violación del pacto federal en nuestro país. Afirmó que primero en el debate nacional sobre la 

reforma política se debe tomar en cuenta a los actuales presidentes de los institutos estatales electorales. “Lo que se requiere 
es del fortalecimiento de esos organismos, con mayor transparencia en todos sus ámbitos”. Señaló que se pone en riesgo 

miles de empleos de las personas que laboran en esos órganos. De lo que se habla, mencionó, es de una reestructuración 
sobre la libertad soberana que tienen los órganos electorales de los estados para organizar elecciones.  “El esquema de 

centralizar las elecciones locales puede generar un desarraigo prácticamente de quienes organicen las elecciones en los 

estados, por falta de conocimiento de la situación demográfica, cultural, geográfica y política, y pudiese ser que este proyecto 
no brinde los resultados que se esperan”.  Yo hago votos —dijo— porque sea una propuesta consensuada y debatida. 

 CHIHUAHUA 

Dañará el federalismo 
El presidente del Congreso del estado, Antonio Andreu, dijo estar en contra de la creación de un Instituto Nacional Electoral, 

ya que esto va en contra del federalismo por el que tanto se ha luchado en los estados. Integrante de la fracción 

parlamentaria del PRI, que tiene la mayoría en la actual XLIV legislatura, consideró que “en lo personal estoy en desacuerdo 
que una condición, como la electoral, se vuelva a controlar a nivel federal”, sobre todo porque los institutos electorales de los 

estados han demostrado que han hecho bien el trabajo de organizar y llevar a cabo los procesos, dijo. Añadió que crear un 
INE “va a lograr que todo dependa de la Federación, eso es un centralismo, no se vale, si los institutos locales están 

operando bien, en coordinación con la federación, no vemos por qué tenga que 
desaparecer y concentrarse todo en la ciudad de México”. A la par, el consejero presidente del Instituto Estatal Electoral, 

Fernando Herrera, al igual que el presidente del Tribunal Estatal Electoral, Miguel Salcido, rechazaron la desaparición de los 

institutos, ya que atenta el espíritu del federalismo. 
 COAHUILA 

Analizan crear foros 

El Congreso de Coahuila analiza la creación de un foro para discutir la creación del Instituto Nacional Electoral (INE) y la 
posibilidad de que desaparezca el Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de Coahuila; sin embargo, asegura que su 

sistema funciona bien. Eliseo Mendoza Berrueto, presidente de la Junta de Gobierno del Congreso de Coahuila, dijo que se 

trata de una decisión polémica, al afirmar que algunos partidos, entre ellos Acción Nacional, afirman que los institutos 
electorales estatales no son neutrales. “El planteamiento que han hecho los panistas es que los institutos electorales estata les 

son una dependencia del gobierno estatal y que, por lo tanto, no son neutrales.” El legislador del PRI dijo que el sistema en la 
entidad “funciona bien y es demasiado gravoso económicamente, es el costo del aparato electoral mexicano y de todo el 

proceso, es elevadísimo si lo comparamos con otros organismos e instituciones de otros países y, bueno, aquí se fue haciendo 
cada vez más grande, más detallado, más específico y más costoso con base en la desconfianza”. 

 Colima 

Objetan centralismo 

El diputado del PRI y líder del Congreso de Colima, Martín Flores Castañeda, rechazó la creación del Instituto Nacional 
Electoral (INE). “Le quiero expresar que los legisladores locales del PRI que coordino en el estado de Colima hemos hecho 

público nuestro posicionamiento respecto a estar en contra de la centralización, va en detrimento del federalismo y de la 
determinación de nuestro régimen anterior en los estados, respecto a los procesos democráticos y a los órganos que habrán 

de organizar y validar las elecciones locales, nosotros vamos por el fortalecimiento de los órganos locales electorales y no 

estamos a favor de la creación de un instituto centralizado de elecciones. Está en contra del 41 constitucional, así de simple. 
“De avanzar la reforma política-electoral, la creación de Instituto Nacional Electoral ¿representará un ahorro? “Por el 

contrario, incrementaría el costo de las lecciones, porque centralizar no es ahorrar; en el tema del ahorro está comprobado, 
hay estudios de cuánto cuestan las elecciones locales”, dijo el presidente del Congreso de Colima en entrevista. 

 DISTRITO FEDERAL 

Se oponen a propuesta 

La secretaria de la Comisión de Gobierno de la Asamlea Legislativa del Distrito Federal, Ariadna Montiel, rechazó la creación 
del Instituto Nacional Electoral. Aseguró que si la intención es evitar que las autoridades estatales tengan activa participación 
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en las elecciones debe fortalecerse a los institutos electorales locales antes de pensar en la creación del Instituto Nacional 

Electoral. “Esto impactaría directamente a nuestro diseño institucional y se encaminaría a contravenir el principio federalista. 

Condicionaría y anularía dramáticamente la dinámica de las instituciones electorales estatales al erigirse como un elemento de 
control político e institucional de corte centralista”, señaló Héctor Hernández Rodríguez, presidente de la Comisión de Asuntos 

Político-Electorales. Manifestó su desacuerdo, porque además la propuesta carece de la opinión de la mayoría de los 
perredistas. Acusaron a la presidencia nacional de su partido de no consultarlos. “Consideramos un error estratégico de las 

presidencias nacionales de los principales partidos de oposición el que no hayan convocado a un proceso de reflexión y 

análisis sobre la propuesta de creación del Instituto Nacional Electoral” , indicó. 
 Durango 

Lesionarán la soberanía 

El presidente de la Gran Comisión, Carlos Contreras Rodríguez, dijo estar en contra de la creación del Instituto Nacional 
Electoral (INE), por considerar que vulnera el federalismo. El también coordinador de la fracción priista señaló que el 

centralizar un esquema electoral, “lesiona la soberanía de estados y municipios”. “Vivimos en un sistema federalista, 
democrático y lo que debe hacerse es fortalecer la credibilidad de los órganos electorales locales”, afirmó el legislador. Esto 

último lo respondió al preguntar su opinión en relación con el argumento de que es necesaria la creación del Instituto 

Nacional Electoral, porque los institutos locales están subordinados a los gobernadores en turno. Los presidentes de 25 
consejos electorales locales, incluido el de Durango, censuraron la propuesta de la creación del INE. A la par, el diputado del 

PRI Rosauro Meza ha asegurado que con la creación de un INE se sacrificaría más el asunto del federalismo al que durante 
mucho tiempo se aspiró y se vulneraría la autonomía de los estados, consideró 

 Estado de México 

“Es un tema complejo” 

Ana María Balderas Trejo, presidenta del Congreso mexiquense,  considera complicada la posible creación del Instituto 
Nacional Electoral (INE), el cual considera un tema aún en análisis. “Si aún así hay controversias cuando hay elecciones, 

imagínate, ahora que sea un nacional, es como, qué te diré, como el mando único, hombre, si antes teníamos cerca al 
director de seguridad pública y aún así había problemas, imagínate ahora irte hasta Toluca para resolver un problema de la 

policía, está medio complicado. Lo estamos analizando, vamos a entrar en esos temas”, consideró la también legisladora del 
PAN. A la par, la diputada del PRD Xóchitl Teresa Arzola señaló que su fracción se encuentra en contra de la centralización, 

pues afirma que no traerá beneficios, por el contrario, se perdería la legitimidad en las elecciones. Señaló que, además, se 

quitaría autonomía a los estados, “si de por sí el proceso electoral en cada estado es complicado, centralizado es mucho 
peor”. El coordinador de la fracción de Movimiento Ciudadano, Higinio Martínez, lo considera benéfico, porque sería un solo 

nivel de organización que regiría todo el país con una sola estructura electoral, lo que redundaría en un ahorro. 
 Guanajuato  

Pugnan por continuidad 

El Congreso de Guanajuato todavía desconoce la propuesta para desaparecer el Instituto Federal Electoral (IFE) y 

reemplazarlo por el Instituto Nacional Electoral (INE). Para el presidente del Congreso de Guanajuato, Francisco Javier 
Contreras Ramírez, la idea es confusa porque simplemente no hay información al respecto. “No conozco el fondo de las 

reglas, no conozco la totalidad del organigrama. No sé todavía de la creación del Instituto Nacional Electoral y qué proponen, 
no lo tengo claro. No lo conozco a fondo.” Contreras Ramírez lamentó que la propuesta no se haya difundido ni se haya 

hecho llegar, porque al menos al Congreso de Guanajuato no ha llegado ningún documento para su análisis. “Yo creo que hay 
que socializarlo, y en esa socialización enterarnos de cómo viene, ahora no lo sabemos.” El diputado local destacó que el IFE 

es una institución de respeto, y ha sido un baluarte de la democracia en el país, y su actuación, si bien no ha sido la mejor, 

ha sido más positiva que negativa. Sin embargo, lo que sí queda claro para el legislador es que el Instituto Electoral del 
Estado de Guanajuato (IEEG) tiene que prevalecer. 

 Guerrero 

Hay rechazo unánime 
El presidente del Congreso de Guerrero, Bernardo Ortega Jiménez, rechazó la propuesta de creación del Instituto Nacional 

Electoral (INE), luego de establecer que hay un resolutivo de la Conferencia Permanente de los Congresos Locales (Copecol), 

donde 600 diputados se manifestaron en contra de esta propuesta. La reunión, dijo, se realizó del 28 al 30 de agosto pasado 
en Acapulco, Guerrero, y “el rechazo fue unánime, porque de los casi mil 100 diputados que hay en la República Mexicana, 

los 600 que participaron en el evento rechazaron esta propuesta”, por lo que consideró que lejos de desaparecer a los 
institutos electorales locales es importante fortalecerlos, con el propósito de organizar elecciones libres en los ayuntamientos, 

distritos locales y las gubernaturas. No obstante, aseguró, el Congreso de Guerrero está dispuesto a debatir la conveniencia 

de crear este nuevo instituto, “habría que ver la conveniencia, así, nada más al margen, digo que no es conveniente, pero 
habría que ver la conveniencia, finalmente si hay alguna motivación que conlleve a una mejoría del sistema electoral, debe 

analizarse”, al tiempo que negó que “en Guerrero haya un cacicazgo que manipule las elecciones”. 
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 Hidalgo 

Llaman a revisar pacto 

Posturas encontradas entre los legisladores locales de Hidalgo provocó la posibilidad de la creación del Instituto Nacional 

Electoral (INE), considerada en la reforma política que es analizada en comisiones del Congreso de la Unión. El coordinador 
del Congreso local, el diputado priista Ernesto Gil Elorduy, consideró que “tendría que haber un análisis del federalismo 

electoral, ¿qué sucede con las elecciones locales?, suponiendo que se diera, ¿qué, las elecciones locales las va a calificar un 
organismo federal? Por eso hay elecciones federales y locales”, espetó. “Creo que tiene que ver, primero, con el concepto del 

federalismo, el pacto federal, de la atribución que tienen los estados para emitir sus leyes.” Para la diputada Maru Muñoz, 

coordinadora de la fracción del Partido Nueva Alianza (Panal),” si el INE contara con autonomía total, claro que conviene, 
pero si sólo se pretende centralizar, romperemos con el federalismo. “A título personal, considero que existe un desgaste de 

las instituciones electorales locales”, no obstante lo cual, insistió, de crearse el INE, éste no debe ser para centralizar la 
democracia en México. 

 Jalisco  

Temen dañe autonomía 
El presidente del Congreso de Jalisco, Héctor Pizano Ramos,dice que la propuesta de crear el Instituto Nacional Electoral 

(INE) eliminando a los institutos electorales en los estados no prosperará, pues significa un retroceso al federalismo y la 

democracia, además que resultaría incosteable. “No coincido. No estoy de acuerdo en crear un INE porque no se cuenta con 
la capacidad como para llevar procesos electorales, sobre todo en el tema municipal. No creo que se tenga la capacidad 

instalada y no creo que podamos llevar a cabo un proceso de esa naturaleza. Aparte en el tema económico de lo que pudiera 
costarle al país y a los estados este proceso de liquidación de los funcionarios en todas las entidades no les veo posibilidad 

que avance en las legislaturas locales”, señaló el legislador priista. Desaparecer los organismos electorales locales se traduce 

en desconfianza y se estaría violando la soberanía de las entidades, dijo Pizano Ramos. “Yo lo considero un retroceso a los 
temas de federalismo, de la soberanía y autonomía estatal. Sería algo como desaparecer las Comisiones Estatales de 

Derechos Humanos.” 
 Michoacán 

Pronóstico reservado 

Fidel Calderón Torreblanca, presidente de la Mesa Directiva de la 72 Legislatura local, indicó que es un tema controvertido y 
difícil de opinar, pero habrá que esperar y analizar la propuesta, “para ver cómo el órgano federal puede funcionar, 

respetando la soberanía de las entidades federativas”. Para el diputado local Sergio Benítez Suárez, presidente de la Comisión 

de Asuntos Electorales del Congreso de Michoacán, la propuesta de la desaparición de los consejos estatales electorales para 
conformar el Instituto Nacional Electoral podría tener ventajas, pero también asuntos en los cuales los órganos  electorales 

locales contienen temas de vanguardia que todavía no están reflejados en la legislación. “Simplemente un ejemplo, en el 
caso  de Michoacán, ya en el último código que aprobamos en esta legislatura, que finalmente se publicó, ya se plantea como 

una causal de nulidad de elección el rebase de tope de campaña y esto apenas se está proponiendo en el tema federal”, 

apuntó el legislador de extracción panista. Además dijo esperar se logre una conjunción de los beneficios de las dos figuras. 
 Morelos 

Advierten retrocesos 

El presidente del Congreso de Morelos Juan Ángel Flores Bustamante, consideró que sería un retroceso la centralización del 
sistema electoral mexicano, que daría paso a la creación del Instituto Nacional de Elecciones. “Yo sé que algunos actores de 

mi partido (PRD) dicen que debería centralizarse, pero creo que va en contra con lo que en su momento se peleó, inclusive 
por parte de los fundadores de nuestro partido que lograron que el IFE fuera una institución democrática”. La ventaja, dijo, 

de los institutos electorales es que se trata de personas que conocen a la perfección las costumbres de las regiones, donde se 

celebran los comicios, lo que permite resolver de manera más eficaz los conflictos que se presentan al organizar las 
elecciones. Reconoció que hay gobernadores que se han apoderado de los institutos electorales locales, “se han convertido en 

pequeños dictadores de sus estados de sus territorios y que no han permitido que se hagan elecciones libres”. Sobre el 
ahorro en los procesos electorales de centralizarse su operación, manifestó que de acuerdo con su percepción se trata más de 

un tema de colaboración. 

 Nuevo León 

Prevén centralización 
Francisco Cienfuegos, presidente del Congreso local, afirmó que está en favor de la creación del Instituto Nacional de 

Elecciones (INE),  siempre y cuando se respete la autonomía de las entidades federativas. “Estoy de acuerdo con las 
modificaciones que quiere implementar el gobierno de la República o el Congreso de la Unión o el Senado,  en materia 

electoral, siempre y cuando se respete la autonomía de las entidades federativas”, señaló. Lo anterior, compartió, que 

consiste en que cada uno de los estados pueda autoregularse y conserve su autonomía. “Sea a través de la Comisión Estatal 
Electoral o si la quieren eliminar y crear un órgano diferente y cumpla con estos requisitos (de autonomía)”, explicó A la par, 
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el coordinador de la bancada del Partido del Trabajo en el Congreso local, Guadalupe Rodríguez, aseguró que la creación del 

INE es un plan del PRI para quedarse en el poder otros 70 años. “Está ligado con un proyecto a largo plazo de hegemonizar 

la política mexicana, que está planteado por el PRI, ellos llegaron y están planteando quedarse otros 70 años y esta medida 
va en consonancia”, aseguró. 

 Oaxaca 

Vaticinan más conflictos 
La iniciativa de reforma político-electoral presentada por los partidos Acción Nacional y de la Revolución Democrática, en la 

que proponen la desaparición de los institutos electorales para ser sustituidos por las figuras del Instituto Nacional Electoral 

(INE) tendría que atender particularidades como el caso de Oaxaca, opinó el diputado priista y presidente de la Mesa 
Directiva de la Legislatura Local, Max Vargas Betanzos. A pregunta expresa, el líder parlamentario consideró que aquí se debe 

de considerar el sistema normativo, conocido como Usos y Costumbres, que prevalece en 417 municipios de los 570 que 
conforman la entidad oaxaqueña. Hoy, con las instituciones vigentes, existen discrepancias entre el Instituto Estatal Electoral 

y de Participación Ciudadana, el Tribunal Estatal Electoral del Poder Judicial de Oaxaca y el Poder Judicial de la Federación. La 
eventual aprobación de una nueva instancia causaría aún mayores conflictos intercomunitarios. La entidad cuenta con una 

pluralidad cultural, étnica y lingüística que no puede estar sujeta a criterios como ahorrar recursos públicos. “Oaxaca tiene 

que atenderse aparte”, subrayó el legislador. 
 Puebla 

Piden escuchar a todos 

El presidente de la Junta de Gobierno y Coordinación Política del Congreso local de Puebla, Mario Riestra Piña, externó su 
apoyo al proyecto panista para conformar el Instituto Nacional Electoral (INE), ante la falta de autonomía de los organismos 

en el interior del país, “sobre todo en aquellos estados donde nunca ha habido alternancia y donde hay intromisiones 

probadas de las autoridades gubernamentales”; sin embargo, consideró que esta iniciativa, antes de ser avalada, debe incluir 
las opiniones de consejeros locales para aprovechar sus experiencias. Opinó que el objetivo del proyecto es tener una 

legislación común en la nación, lo que implicará mejoría en algunas entidades, sin que haya retroceso en otras. Resaltó la 
necesidad de “aprovechar” la experiencia de las autoridades electorales, con el fin de que no se desperdicie esa información.  

Riestra Piña aclaró que la desaparición del Instituto Federal Electoral (IFE) y la conformación del INE no debe ser interpretada 
como una respuesta a las críticas contra el organismo federal, sino la intención de aterrizar este buen modelo en todo el 

territorio nacional. 

 Querétaro 

Aconsejan reingeniería 
El presidente de la Mesa Directiva de la LVII Legislatura del estado, Braulio Guerra Urbiola, se pronunció sobre la 

desaparición del Instituto Federal Electoral (IFE). El líder de los legisladores locales de Querétaro consideró que los institutos 
electorales locales se deben fortalecer. Reconoció que le preocupa la propuesta de crear el Instituto Nacional Electoral. Dijo 

que la principal preocupación es la centralización de los comicios nacionales y locales. El también coordinador de la bancada 

priísta dijo que más que la creación del Instituto Nacional de Elecciones “estaríamos por desaparecer al Instituto Federal 
Electoral en términos de autoridad central y fortalecer los institutos locales, ésa es la postura del grupo legislativo del Partido 

Revolucionario Institucional”. “Lo que se requiere es una reforma de reingeniería a los institutos electorales para que salgan 
más baratos, para que sean más autónomos y tengamos una base que nos permita tener organización eficiente”, aconsejó el 

presidente del Congreso local. 
 Sinaloa 

Respaldan la creación 

La presidenta del Congreso de Sinaloa, Artemisa García Valle, consideró viable la posible desaparición del Instituto Federal 

Electoral (IFE) y la creación del Instituto Nacional Electoral (INE). “Sería un proyecto bueno para México, que vendría a 
beneficiar, a ayudar a las elecciones en México. Definitivamente es algo que como partido nosotros hemos estado 

promoviendo y que hemos estado luchando para que sea”, aseguró la legisladora local. Consideró que el objetivo de crear el 
INE es que sean más transparentes las elecciones, que el ciudadano pueda tenar más certeza de que a quien eligió en las 

urnas es quien va a gobernar y que también haya un ahorro en las campañas políticas. Lamentó que vemos elecciones que 

son unos monstruos tragadores de dinero. “No veo un real control para los gastos de campaña, porque los partidos políticos 
reportan lo que quiere; inclusive se pasan del tope de campaña y es después de meses, o al año, cuando les llega la sanción 

y es una sanción económica, por eso creo que debe haber otro mecanismos para evitar dispendios en las campañas”. 
 Sonora 

Resaltan su viabilidad 

La presidenta del Congreso local, Shirley Guadalupe Vázquez Romero, dijo que se buscarán los acuerdos políticos para que el 

estado continúe a la vanguardia en materia electoral. Aunque el líder de la bancada del PRI en el Congreso de Sonora tiene 
sus reservas respecto de la posibilidad de que desaparezca el Consejo Estatal Electoral, dicha reforma podría transitar por 
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Sonora si la bancada del PAN afianza el bloque que conforma con el Panal y el PRD. Consultado al respecto, el diputado Javier 

Neblina Vega, que preside la bancada albiazul, destacó la importancia de la propuesta de reforma política emanada del 

Partido Acción Nacional. “La propuesta que plantea el PAN es muy positiva; en primera porque hay una reducción importante 
en cuanto a recursos erogados en distritos y tribunales; y, en segundo lugar, porque en el caso del Tribunal Estatal Electoral 

es claro que cualquier sentencia que emitan no tiene validez definitiva, es decir, si un partido promueve una impugnación y el 
fallo no le convence se va a la siguiente instancia, si los tribunales regionales no pueden emitir sentencias definitorias no 

tienen razón de existir.” 

 TAMAULIPAS 

Dudan de operatividad 
El presidente de la Junta de Coordinación Política del Congreso de Tamaulipas, Ramiro Ramos Salinas, se pronunció en contra 

de la creación del Instituto Nacional Electoral (INE), por considerar que falta información y resultaría onerosa su operatividad. 
El diputado tamaulipeco aseguró que los argumentos expuestos hasta el momento por los impulsores de esta nueva 

institución, que relevaría al Instituto Federal Electoral (IFE) y a los institutos electorales estatales, son insuficientes. Para 
Ramos Salinas resulta hasta en 63 por ciento más económico realizar los procesos electorales con institutos locales que 

mediante el INE. “Una de las causas de la homologación de los tiempos electorales para que las elecciones de gobernadores, 

presidentes municipales y diputados fueran en una misma fecha fue precisamente reducir los gastos. Habría que evaluar 
cuánto costaría la operatividad de un Instituto Nacional Electoral”, dijo. Otro de los rubros que rechazó fue que se considere 

que existe parcialidad en los institutos electorales y que obedezcan a intereses particulares, cuando en todo instituto local 
existen representantes de los diferentes partidos. 

 TLAXCALA 

Falta compromiso social 

El presidente del Congreso de Tlaxcala, Tulio Larios Aguilar, respaldó la posible desaparición del Instituto Federal Electoral 
(IFE) y la creación del Instituto Nacional Electoral (INE). “Me parece que es favorable la medida: mucho tiempo se ha estado 

cuestionando el actuar de los institutos electorales en los estados y me parece que si a escala nacional hay una idea de que 
se federalicen las leyes se homogenicen los criterios, es válido también para Tlaxcala”, mencionó el legislador local del PRI.  

El diputado del Partido Revolucionario Institucional (PRI) dijo que “no creo que la creación deI Instituto Nacional Electoral 
(sea la solución), lo que hace falta es que sigamos trabajando en el aspecto de crear cultura de responsabilidad ciudadana. 

Lamento que muchas veces los resultados electorales sean cuestionados y que prácticamente le sea endosada la 

responsabilidad a los representantes y a los funcionarios de casilla, el asunto de la credibilidad de las elecciones, de los 
resultados. No tiene que ver con el gobierno, no tiene que ver con la autoridad, el árbitro: tiene que ver con el compromiso 

que tenemos todos los ciudadanos.” 
 ZACATECAS 

“Evitará suspicacias” 

El presidente del Congreso local de Zacatecas, Cuauhtémoc Calderón Galván, se pronunció en favor de la creación del 

Instituto Nacional Electoral (INE), con el propósito principal de evitar que los órganos electorales locales dependan de los 
presupuestos que les asignan los gobiernos estales. Explicó que, hasta ahora, la dependencia presupuestal ha permitido que 

los gobernadores intenten interferir, por lo que con el INE se evitarán suspicacias y se harán campañas donde ganará quien 
realmente tenga más votos. Dijo que tampoco debe haber temor de que las estructuras electorales estatales quedarán fuera, 

pues su experiencia y capacitación tendrán que ser aprovechadas por el nuevo órgano federal. “No nos debe asustar que 
nosotros vamos a quedar fuera, yo creo, al contrario, nos vamos a fortalecer y ya no habrá mano de uno o de muchos 

gobernadores para tomar decisiones en sentidos electorales y para buscar interferir”, aseguró. El legislador destacó que 

actualmente también es necesario tener un árbitro que dé certeza de imparcialidad y de una operación estatal y distrital 
apegada a derecho. 

 YUCATÁN 

Aún no definen postura 
El presidente de la Junta de Gobierno y Coordinación Política del Congreso, Luis Hevia Jiménez, dijo que sobre la probable 

eliminación de los institutos electorales locales no tiene elementos que permitan realizar un análisis correcto sobre el impacto 

político que la medida tendría en las entidades. Ha sido un tema que han abordado los medios, exponiendo diferentes 
posturas; incluso, se ha informado sobre diversas reuniones entre integrantes de los distintos Institutos alrededor del país. El 

también presidente del PRI estatal en Yucatán expuso a Excélsior que de cualquier forma, al no existir un documento que 
contenga una propuesta sobre ello en el Congreso de la Unión, resulta difícil emitir algún punto de vista certero. Lo objetivo 

sería, contar con información suficiente para poder emitir un juicio de valor apegado al contenido de lo que se pretende en el 

mismo, señaló. Consideró que se debe dar tiempo para que se materialice un documento tratando el tema en cuestión y así 
poder hacer un análisis correcto, dada la complejidad del tema, finalizó. 

 VERACRUZ 
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Dudan de planes 

En Veracruz hay dudas sobre el papel que pueda jugar un Instituto Nacional Electoral en los procesos estatales. En el 

Congreso del estado de Veracruz, el presidente de la Junta de Coordinación Política, Flavino Ríos Alvarado, propuso que se 
abra a la consulta ciudadana la posible desaparición del órgano electoral local: el Instituto Electoral Veracruzano (IEV). El 

diputado priista dijo que es necesario abrir a debate y que se realicen foros para conocer los planteamientos acerca de las 
atribuciones de la Federación y los estados, así como en qué consiste la división de poderes, ya que, en el caso de la reforma 

política, se debe manejar con cuidado la creación de un órgano electoral único. Explicó que hay muchos asuntos que deben 

estar más en manos de los estados que del gobierno federal, además de conocer la evaluación ciudadana sobre la operación 
de los órganos electorales en cada entidad. “Debemos conocer si el ciudadano confía más en el IFE o en el Instituto Electoral 

Veracruzano. 
Contrastan posturas 

Funcionarios federales, servidores públicos, líderes de opinión y ex consejeros electorales justifican su apoyo o rechazo a la 
creación del Instituo Nacional Electoral. Excélsior ha recabado algunos de los argumentos que exponen actores 

representativos de la vida nacional, con el fin de conocer de cerca sus argumentos y tener una visión más amplia sobre las 

consecuencias que traería la creación o no del INE. 
Gustavo Madero 

Líder nacional del Partido Acción Nacional. 
 La creación del Instituto Nacional Electoral representaría un ahorro presupuestal enorme porque ahorita se duplica 

todo. 

 Cada vez se justifica menos que haya 32 institutos electorales estatales, porque son concurrentes la mayoría de las 

elecciones. 

Miguel Barbosa 
Líder de la bancada del PRD en el Senado. 

 El Instituto Nacional Electoral atenta contra el federalismo. 

 Como está planteado, centralizaría el poder en la Federación, por lo que se debe buscar un nuevo modelo. 

 Tenemos una posición de sostener al instituto federal electoral. 

Leonardo Valdés 

Ex consejero presidente del IFE. 

 Descarta la constitución de un cuarto poder. 

 Considera importante la creación de una Ley General de Partidos y un Código Nacional de Procedimientos Electorales. 

 Asegura  que contribuiría a realizar una fiscalización más efectiva. 

José Woldenberg 
Desempeñó el cargo de consejero presidente del IFE. 

 Pronostica más daños que beneficios. 

 El Senado debe trabajar para fortalecer a los institutos y tribunales electorales de los estados en lugar de amputarlos. 

 En los Congresos de los estados se reproduce la pluralidad política. 

Carlos Elizondo 
Se desempeña como profesor investigador del CIDE. 

 Los institutos locales significan costos y duplicidad, así como vulnerabilidad ante congresos influidos por los 

gobernadores. 
 El ciudadano en cada elección concurrente se tiene que formar en dos colas y tachar dos veces su credencial. 

Javier Aparicio 

Es profesor investigador del CIDE. 

 La operación del INE no necesariamente bajaría los costos de operación. 

 No podría hacer nada ante el uso del erario por parte de gobernadores e incrementaría las posibilidades de debilitar a 

la autoridad electoral al arbitrar la parte litigiosa de los procesos electorales. (Redacción, página web). 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-El asalto a la razón… 

Sobran motivos para abrazar a Rosario: La presencia de Cuauhtémoc Cárdenas en la capilla donde se veló a María del 

Rosario Berlanga, madre de la secretaria de Estado, confirma la fortaleza del respeto, cariño y amistad entre ella y el 
ingeniero, tanto como el acierto de Enrique Peña Nieto al ponerla a cargo de la política social de su gobierno. Al menos dos ex 

correligionarios: Graco Ramírez y Armando Quintero, fueron a darle a ella, a Magdalena y a sus demás hermanos y deudos el 

pésame. Pero la asistencia del hombre que rompió con el PRI (al que fracturó con la Corriente Democrática) y que fundó el 
partido de izquierda más exitoso en la historia mexicana exhibió de paso la mezquindad de gente con la que Rosario se 

formó, creció y sobresalió tanto. No exenta, por supuesto, de cometer errores en su gestión como secretaria de Gobierno, 
sucesora del ingeniero y dirigente del PRD, Rosario volvió el año pasado a su lugar entre las figuras más sobresalientes de la 

vida nacional. Cabe recordar que la ex articulista de MILENIO fue traicionada y perseguida por su sucesor, Andrés Manuel 
López Obrador quien, empeñado en destruir los liderazgos emergentes en el PRD para alzarse con el control caciquil del 

partido y asegurarse la candidatura presidencial de 2006, en cuanto llegó al poder hizo a un lado el hecho de que, a punto de 

ser avasallado por el efecto Fox y perder la elección en el DF ante el panista Santiago Creel, ella se convirtió en el factor 
decisivo de la victoria mediante una eficiente y espectacular gestión de gobierno y un impresionante, como debe ser, 

despliegue de publicidad y propaganda. Formada en las lides universitarias, Rosario militó en la Organización de Izquierda 
Revolucionaria Línea de Masas, estuvo entre los dirigentes sindicalistas del Bloque Democrático del STUNAM, y trabajó como 

académica en el Centro de Investigaciones Económicas y Sociales. Defensora del respeto a la dignidad femenina, desde 1994 

destacó como diputada federal (¿qué tal el conocimiento de ella que reflejó el saludo especial del recién llegado presidente 
Ernesto Zedillo?). Sumada a la corriente de Cuauhtémoc Cárdenas desde que nació el PRD, fue la principal impulsora de la 

llamada Ley Robles, que permite la interrupción legal del embarazo. La combinación de una pasión equivocada y los 
bochornosos videoescándalos, hace nueve años, la hicieron renunciar a la dirigencia nacional y a la militancia perredista. Pero 

su gran carácter la mantuvo en la vida pública y desde la Consultora Sostén desplegó aptitudes para la asesoría política, de 
manera sobresaliente en la campaña por la gubernatura de Yucatán de Ivonne Ortega, actual secretaria general del PRI. Sin 

partido ahora pero plenamente renacida como titular de la Sedesol, tiene a su cargo el programa bandera del gobierno 

federal contra la pobreza, la Cruzada Nacional contra el Hambre. Leal no tanto a quién sino a qué, el compromiso de Rosario 
es el mismo con  Cuauhtémoc Cárdenas y Enrique Peña: con la izquierda social, con la izquierda racional. De ahí lo relevante 

del abrazo del ingeniero. (Carlos Marín, primera plana). 

Milenio-La Historia en Breve…  

Un escupitajo en la cara: “No tuvimos ventas”. La respuesta del encargado del restaurante Correo Español de Plaza de la 

República es indiscutible. “Tuvimos dos mesas”, explica. “Eso es no tener ventas. Puede anotar que hoy, domingo 3, no 
tuvimos ventas, porque dos mesas es nada comparado con las 30 que teníamos los domingos antes del plantón”. El plantón 

de los maestros. Cumplió 50 días el fin de semana. Y entró en una nueva fase: la burla. O de qué otra forma se pueden 
calificar los hechos recientes, si no es de burla. O de engaño. O de escupitajo en la cara. El viernes 25 de octubre, tras otra 

ronda de negociaciones en la Secretaría de Gobernación y el Gobierno del DF, las autoridades anunciaron que el plantón se 

“compactaría”, y que de no respetarse el acuerdo, ¡se aplicaría la ley! Pero se fue aquel fin de semana y nada. Lunes y 
martes fueron de pretextos y boladas, como la de una mudanza al Monumento a la Madre. El miércoles, los maestros 

aclararon que no cambiarían de sede ni se replegarían. El jueves, el Gobierno del DF volvió a prometer que se liberarían las 
calles aledañas y el circuito vial del Monumento a la Revolución. Los maestros respondieron que seguían analizando qué hacer 

y que no los jodieran con eso de los comercios, pues ellos consumen agua y comen por ahí, lo que beneficia a la economía de 

la zona. Llegó el sábado. Llegó el domingo. Y no hay para cuándo. ¿Qué justicia es esta? ¿No hay nadie en Bucareli o el 
Ayuntamiento con talento, con tamaño para terminar con esta violación tumultuaria? Cincuenta días. Parece que no hay 

nadie. Nadie que sepa cómo hacerlo. (Ciro Gómez Leyva, página 02). 

Milenio-Trascendió… 

:Que varios senadores del PAN están arrepentidos de haber abandonado la discusión de la reforma hacendaria y el paquete 
económico 2013. Y tanto que balconean la intervención del perredista Manuel Camacho Solís en su salida del salón de 

plenos la madrugada del miércoles pasado. 

Cuentan que Camacho se acercó a varios de ellos y les dijo que era “ofensiva” la forma en que los estaban “arrasando” en 

las votaciones, por lo que les propuso abandonar junto con los perredistas la sesión, acuerdo que aceptó su coordinador 
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Jorge Luis Preciado. Pero eso simplemente no ocurrió: “¡Nos chamaqueó!”, se quejan los panistas. 

:Que luego de la aprobación de la reforma hacendaria, Manuel Velasco, uno de los pocos gobernadores que promovieron 
abiertamente la miscelánea fiscal, felicitó públicamente a los senadores y diputados del PRI y del Partido Verde Ecologista. 

Algo debe estar esperando para su estado. 

:Que el gobierno de Enrique Peña Nieto puso en marcha una estrategia para promover la imagen de los estados 
perjudicados por la narcoviolencia, tales como Michoacán. 

 Será común ahora ver a los secretarios de Estado en esas entidades de manera continua, para demostrar a escala nacional e 
internacional que, dicen, “en México se vive en paz y es seguro para la inversión”. 

:Que la reforma estatutaria para allanar la reelección de Cuauhtémoc Cárdenas avanza rápidamente en el PRD. El 

Congreso Nacional que se realizará a finales de noviembre avalará los cambios ya consensuados entre las corrientes internas. 

 Lo único que falta es que el ingeniero se decida porque, aunque no ha dicho que no, tampoco ha respondido con claridad si 

le interesa volver a la dirigencia del partido que fundó hace 24 años. 

:Que en el PRI estrenaron secretario general adjunto del CEN: Sergio Gutiérrez, a quien le tocará atender el área de 

derechos humanos y ciudadanización. 

 Se trata del joven regiomontano que estuvo al frente del movimiento digital del PRI. Se dice que su nombramiento fue 

apoyado por varios senadores y secretarios de estado. 

:Que en la Comisión de Derechos Humanos de la ALDF no hay consenso en la elección del próximo ombudsman. 

Aseguran que será una mujer, pues las finalistas son Perla Gómez y Alejandra Nuño y, aunque aún no se deciden, los 

asambleístas aseguran que la favorita de Miguel Ángel Mancera es Gómez. (Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 

Golpe a frontera: Al nuevo gobernador de Baja California, Francisco (Kiko) Vega de Lamadrid, le ha tocado asumir su 
responsabilidad en un momento complicado. La reforma hacendaria del presidente Enrique Peña Nieto es un golpe muy fuerte 

contra la economía de todo el país, pero para la frontera, y para Baja California, su impacto será mucho mayor. Además del 
alza generalizada de impuestos a empresas, personas físicas, prestaciones laborales y productos pecaminosos, a la frontera el 

gobierno federal le pega golpes adicionales con el alza del IVA de 11 a 16 por ciento y un aumento de impuestos y trámites 
burocráticos para la industria maquiladora.  Nadie sabe realmente cuál será el impacto total. El aumento al IVA será un golpe 

directo e inmediato. Más de la mitad de los productos y servicios que pagan los consumidores de la frontera tendrán un 

incremento de 45 por ciento en el IVA. El Colegio de la Frontera Norte ha calculado un golpe inflacionario de 25 por ciento y 
una caída del Producto Interno Bruto regional de 2 por ciento. En una frontera tan permeable como la de Baja California es 

previsible un incremento importante en el contrabando tanto hormiga como profesional.  Los nuevos golpes para las 
maquiladoras, de las que depende buena parte del empleo en la frontera, pueden ser brutales. Las mayores maquiladoras no 

tendrá ya que pagar IVA en sus importaciones temporales como pretendía el gobierno, pero otras sí tendrán que hacerlo y 

pedir devoluciones que pueden tardar meses. Todas sufrirán un incremento en los trámites burocráticos. El esquema de 
shelters o albergues, que permite a firmas internacionales contratar todos sus servicios de empresas en México, se limitará a 

tres años, lo cual puede obligar a las empresas pequeñas y medianas a buscar refugio en otros países, como China, que no 
restringen el esquema. La limitación de las deducciones a las prestaciones laborales tendrá un impacto muy grande para una 

actividad en que la mano de obra es el insumo más importante. La industria maquiladora advierte que están en riesgo sus 2.3 

millones de empleos directos. Los políticos que han aprobado la miscelánea fiscal se burlan y dicen que ni uno se perderá. 
Habrá que ver la realidad en los próximos meses y años. Si bien no desaparecerá toda la industria, parecería iluso pensar que 

el alza de impuestos no tendrá un impacto en una actividad tan globalizada. Ya hemos visto en el pasado que las 
maquiladoras tienen la capacidad de levantar anclas en unos cuantos meses cuando cambian las circunstancias económicas.  

No todo es pesimismo en la frontera, sin embargo. Los comerciantes del lado estadounidense están de plácemes y hacen 
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planes para recibir una afluencia renovada de compradores mexicanos. La diferencia del IVA de 16 por ciento en Tijuana y 8 

por ciento de San Diego es suficiente para asegurar un aumento en las compras de los mexicanos. El gerente de un banco 

californiano me dice, por otra parte, que los mexicanos están incrementando sus ahorros en Estados Unidos en previsión de 
una nueva devaluación del peso como consecuencia del aumento en el déficit de presupuesto mexicano. La memoria de 

quienes viven en la frontera es larga. Todos recuerdan las crisis provocadas por gobiernos mexicanos irresponsables.  El 
nuevo gobernador bajacaliforniano, Kiko Vega, ha mostrado su preocupación y ha anunciado una reducción de 5 por ciento 

en el gasto de su administración. El ajuste, sin embargo, palidece ante las condiciones creadas por el gobierno federal. Si algo 

han sabido siempre los bajacalifornianos es que, independientemente de su trabajo, la clase política en la Ciudad de México 
puede destruir su economía de un solo golpe. Perdón Al gobierno de Cuba el presidente Enrique Peña Nieto le perdona casi 

500 millones de dólares de deuda. A los mexicanos no les perdona el gasolinazo de cada mes. (Sergio Sarmiento, página 
17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

Del estruendo de Calderón al silencio de Peña: “Ni tanto que queme al santo ni tanto que no lo alumbre”: el dicho 
aplica a lo que está ocurriendo en México con el tema de la inseguridad. Pasamos de un Presidente que hablaba un día sí y el 

otro también sobre la violencia, a un mandatario que ha tratado de esconder el asunto debajo de la alfombra. Con Calderón: 
una presidencia monotemática, obsesionada con la guerra en contra del crimen, con grandes discusiones de qué teníamos 

que hacer para resolver este flagelo. Con Peña: una presidencia que heredó de la anterior una tremenda complicación, que 

decidió, correctamente, posicionar otros temas en la agenda pública bajándole el perfil a la inseguridad, pero que ha 
exagerado en su silencio como si dejar de hablar de un problema lo resolviera. A México no le conviene ni lo uno ni lo otro. Ni 

estruendo ni silencio. En su discurso de toma de posesión, Peña mencionó las palabras “inseguridad” y “violencia” sólo una 
ocasión. Era evidente que llegaba un Presidente que quería colocar más temas en la agenda pública nacional. Unos días 

después, el 17 de diciembre, el Presidente presentó su política de seguridad en que definió que el objetivo prioritario sería 
“reducir la violencia y recuperar la paz; disminuir los indicadores de homicidios y secuestros”. Diez meses después, ¿se ha 

logrado el objetivo? ¿Se ha recuperado la paz? Pues ha bajado el índice de homicidios, pero se han incrementado, de manera 

considerable, el de secuestros y también el de las extorsiones. Estos, me parecen, son los tres crímenes que más agravian a 
la sociedad. Revisemos los números. Comencemos con los homicidios. De acuerdo con las cifras oficiales, publicadas por el 

Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, en los primeros diez meses del sexenio de Peña (diciembre 
2012-septiembre 2013), hubo un total de 15 mil 552 homicidios dolosos. En los diez meses equivalentes del último año de 

Calderón (diciembre 2011-septiembre 2012), el total de este tipo de asesinatos sumó 18 mil 394. Estamos hablando de una 

caída nada despreciable de 15%. Hay que agregar, sin embargo, que la disminución de los homicidios en México comenzó a 
finales del sexenio pasado, por ahí de finales de 2011, y ha continuado desde entonces. Por angas o por mangas, el hecho es 

que, en cuanto a este delito, se va logrando el objetivo del presente gobierno. No así en secuestros donde tenemos un 
aumento de 29% si comparamos los periodos mencionados. En los primeros diez meses de Peña (diciembre 2012-septiembre 

2013) se reportaron mil 326 secuestros, un promedio de cuatro por día. En el periodo equivalente (diciembre 2011-

septiembre 2012), esta cifra fue de mil 25, un promedio de tres por día. De acuerdo con el experto en materia de seguridad, 
Alejandro Hope, de seguir esta tendencia, este año romperemos el récord de más secuestros anuales desde que 

comenzaron a recabarse los datos. El incremento se debe, al parecer, a que el secuestro se ha “democratizado” en México, es 
decir, se secuestra cada vez más a gente de menos recursos económicos. De esta forma, en cuanto a este delito tan 

perverso, el gobierno está lejos de lograr su objetivo; de hecho, va en sentido contrario. En cuanto a las extorsiones, en los 
diez primeros meses del sexenio se reportaron un total de seis mil 625, mientras que en el periodo equivalente anterior hubo 

cinco mil 818. Se trata de un incremento de 14% de un delito que tiene un efecto tremendamente negativo sobre la 

economía. En este rubro, los resultados también son malos. Vale la pena mencionar que el incremento en los secuestros y 
extorsiones puede deberse a que las víctimas están denunciando más que en el pasado. Es una posible hipótesis. En lo 

personal, no me convence. Significaría que, de repente, los mexicanos están confiando más en sus autoridades para que 
resuelvan los delitos. Francamente no veo por qué. Lo que me parece es que realmente se han incrementado los delitos de 

secuestro y extorsión, mientras que el homicidio doloso ha caído. En conclusión, lejos estamos de haber resuelto el problema 

de la inseguridad y violencia en México. Con el silencio del gobierno actual corremos el riesgo de que este asunto no se 
gestione en su verdadera dimensión. Durante el sexenio de Calderón, quizá hayamos caído en el pecado de la exageración. 

Ahora el peligro es que caigamos en el de la negación. Ni uno ni otro son saludables para el país. Ni tanto que queme al 
santo ni tanto que no lo alumbre. (Leo Zuckermann, página web). 
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El Universal-Bajo Reserva… 

 Asunción de ‘Kiko’, foro para Cordero y Josefina 

LA ASUNCIÓN del nuevo gobernador de Baja California, el panista “Kiko” Vega, el viernes pasado, atrajo a la clase política 

blanquiazul del país, lo que ofreció un foro ideal a los contendientes para presidir Acción Nacional. Ernesto Cordero y Josefina 
Vázquez Mota, apoyados respectivamente por Luisa María Calderón y por Ernesto Ruffo, cabildearon entre gobernadores y 

dirigentes, y se asegura que luego de los eventos formales, sostuvieron una reunión entre ellos, buscando unir fuerzas. Pero 
otro de los actores pareció rebasarlos, al menos en esa jornada…  

GUSTAVO MADERO, actual presidente, encabezó ese día en Mexicali una comida fuera de agenda, que reunió a cientos de 
militantes, tanto locales como federales, bajo la convocatoria del líder estatal del panismo, José Luis Ovando. Formalmente, el 

tema fue discutir sobre la homologación del IVA al 16% en las fronteras, incluso Madero lanzó ahí una proclama: “Ese IVA no 
se olvida”. Fue inevitable, nos dicen, que el acto sirviera de impulso a la expectativa aún no formalizada del chihuahuense de 

buscar su reelección en el proceso que está programado para algún momento en el primer tercio de 2014.  

ERUVIEL ÁVILA, gobernador mexiquense, fue el único mandatario priísta que acudió a la citada toma de posesión en la 

entidad fronteriza. El citado Francisco Vega llegó al cargo como producto de una alianza entre PAN y PRD, pero desde el día 
de la elección se ha reunido en tres ocasiones con el presidente Enrique Peña Nieto, por lo que la presencia del mandatario 

priísta —que se extendió lo estrictamente necesario— fue interpretado aquí y allá como un acto de madurez y un interesante 

ejercicio de interlocución hacia el futuro. 

SE ATORÓ en el Pacto por México, nos dicen, la mesa que se orientaba a la Reforma Política en el Distrito Federal y que 
incluía la participación de los perredistas Alejandra Barrales y Porfirio Muñoz Ledo. En paralelo y de manera extraoficial, nos 

aseguran, hay un acuerdo para retomar el tema, y se han empezado a reunir en la Secretaría de Gobernación un grupo que 

incluye al perredista Pablo Gómez, a dirigentes del PAN en el DF y a un cercano colaborador del secretario Miguel Ángel 
Osorio Chong. ¿Qué pasó? 

EL MINISTRO de la Suprema Corte de Justicia Arturo Zaldívar propondrá revocar el fallo del tribunal colegiado que permitió 

que el narcotraficante Rafael Caro Quintero saliera de la cárcel y ahora se encuentre prófugo. Nos aseguran que en su 

proyecto el ministro da la razón a la Procuraduría General de la República, que se inconformó con la resolución del tribunal. El 
proyecto, que podría ser discutido y votado esta misma semana, deberá contar con el apoyo de al menos otros dos ministros, 

de los cinco que integran la Primera Sala, para poder iniciar el proceso legal que podría dejar en firme la sentencia de 40 años 
a la que había sido condenado Caro. El “pequeño” problema será que la policía tiene que detenerlo para que pueda regresar a 

su celda.(Redacción, página 02). 

Reforma-Templo Mayor… 

SI ALGÚN gobernador surgido de las filas del PRD tiene sueños presidenciales, a ver si no se le convierten en pesadilla al 
buscar el apoyo de los empresarios.  

Y TODO porque más de un capitán de la iniciativa privada culpa al perredismo de haberle dado a la reforma fiscal un perfil 
antiempresarial y contrario al crecimiento económico.  

EN SU LARGA colección de descalificaciones contra la reforma dicen que castiga la riqueza, que pone en riesgo la viabilidad 
de algunos sectores, que le carga la mano a quienes generan empleos y que aleja a posibles inversionistas extranjeros. 

NO ES QUE los empresarios le carguen todo el muerto al PRD, exculpando del asunto al gobierno federal. Para nada. 

SIN EMBARGO, dicen que el proyecto original de la reforma hacendaria tenía aspectos más positivos, tendientes a hacer 
equitativo el reparto fiscal pero, en las negociaciones finales, terminó por dársele gusto al PRD. 

SEGURAMENTE Miguel Mancera, Graco Ramírez y Arturo Núñez tendrán que trabajar horas extras para resanar la relación con 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

26 de 27 

la IP. Claro, si es que acaso tuvieran aspiraciones presidenciales. 

POR CIERTO que Mancera amanece hoy en Nueva York. 

EL MANDATARIO capitalino tiene planeado reunirse con el poderoso alcalde Michael Bloomberg para la firma de un acuerdo 

en cuestión de desarrollo urbano. 

UNA DE las citas más interesantes que tendrá Mancera será con Ben Flanner, hoy por hoy el apóstol de las granjas urbanas. 

FLANNER es un agricultor y empresario que encabeza Brooklyn Grange, la compañía que ha convertido viejas azoteas 

abandonadas en productivos “campos” para sembrar brócoli, albahaca y jitomate en medio del asfalto. 

AHORA QUE está por empezar la discusión sobre el Presupuesto de Egresos 2014, unas cuantas dependencias respiran 
tranquilas, como el Instituto Mexicano del Seguro Social. 

Y ES QUE, por primera vez en muchos años, la institución aplicó la medicina preventiva a sus finanzas. 

ES DECIR, en lugar de esperarse a una nueva crisis nerviosa por falta de recursos, el equipo de José Antonio González se 

aplicó en el tratamiento: reducir la presión arterial del déficit, aplicar un torniquete a la sangría presupuestal al hacer más 
eficiente la compra de medicinas y recortar la grasa del gasto corriente, entre otras medidas. 

DICEN QUE los análisis de sangre del IMSS salieron tan bien librados que, por eso, para el próximo año recibirá un 

incremento de 13 por ciento en su presupuesto, un porcentaje mucho mayor que el resto de las dependencias. 

NO CABE DUDA que Rafael Moreno Valle es bueno para las contorsiones políticas. 

COMO presidente en turno de la Conferencia Nacional de Gobernadores, el poblano salió muy orondo a respaldar y defender 

la reforma fiscal de Enrique Peña Nieto. 

COMO VOCERO de la Conago, afirmó que se deben apoyar las decisiones que tomen los legisladores y negó que se pretenda 

formar bloques opositores a los acuerdos tomados en el Congreso. 

MÁS DE UNO se preguntaba qué papel asumiría Moreno Valle en este debate, toda vez que su partido, el PAN, rechazó 

tajantemente la reforma y, de hecho, anda promoviendo amparos contra la misma. 

¿SERÁ QUE el gobernador es muy flexible cuando de principios panistas se trata o será que es muy firme cuando el tema es 

Realpolitik? Es pregunta que no se hace camote. (Redacción, página 10) 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS 

 
 

Criterio 
 

 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

27 de 27 

 


